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ЗАЛОЖНИКИ УБИТЫ,
БАНДИТЫ СКРЫЛИСЬ

ЗАПАХ НЕФТИ

СОВЕТ ЕВРОПЫ ПРИЗНАЕТ
ЦЕЛОСТНОСТЬ ГРУЗИИ

ДАЙ БОГ ЗДОРОВЬЯ...
ПОКОЙНИКУ!

НАЛОГОВАЯ РЕВОЛЮЦИЯ

ХЛЕБ С... «КРЫШЕЙ»

ВОДА ТРЕВОГИ НАШЕЙ

ВОЗВРАЩЕНИЕ

ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ
ПЕРСПЕКТИВЫ

НОВАЯ ЖИЗНЬ
ДЛЯ СТАРЫХ МЕХОВ

ЛАЗЕРНАЯ ТЕХНИКА
УСКОРИТ ПЕРЕДАЧУ
ДАННЫХ С МАРСА В 10 РАЗ

ЖИРРЕС НАЗВАЛ СОСТАВ

НАЦИОНАЛЬНЫЕ
ЧЕМПИОНАТЫ

ПИВНОЙ ЧЕМПИОНАТ
НА «ЧЕРЕПАШКЕ»
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В воскресенье абхаз-
ские сепаратисты вы-
бирали себе «прези-
дента». Процесс голо-
сования начался с выс-
трела в воздух из гра-
натомета. В 08.30 часов
утра. В селе Отобая
Гальского района. На-
чальник Зугдидского
отделения МГБ Грузии
Зураб Логуа сказал тог-
да, что произошедшее
было целенаправлен-
ной провокацией, воз-
можно, организованной
сторонниками «пре-
мьер-министра» Рауля

Т У П И К ?

Хаджимба. Так как для
него срыв выборов
предпочтительнее, чем
поражение на них. Ло-
гуа как в воду смотрел.

Вчера кандидат оппози-
ции Сергей Багапш заявил
о своей победе. Такое же за-
явление было сделал и Хад-
жимба. Кто именно выиг-
рал и кто проиграл - долж-
но было стать известно еще
в понедельник утром. Но
удивительно, что за весь
вчерашний день итоги –
скорее номенклатурного,
чем идеологического - про-
тивостояния между канди-

датами так и не
были подведе-
ны.

Конечно, это
не означает, что
никаких резуль-
татов нет вооб-
ще. По неофици-
альным и непод-
твержденным
данным сепара-
тистского ЦИК
Хаджимба, пред-
ставший в роли
официального
наследника Ард-
зинба, уже может
праздновать по-
беду. Набрав 53
процента голо-
сов. Мол, его
главный сопер-
ник Сергей Ба-
гапш получил 34
процента. Но
опубликованные
сразу после голо-
сования резуль-
таты exit-polls по-
казывают, что
Багапш набрал
от 55 до 63 про-
центов голосов.
Это при участии
в выборах 64-х
процентов изби-
рателей.

Причины пе-
реноса еще на
сутки обнародо-
вания результа-
тов «выборов»
доверия не вну-
шают. В Сухуми
утверждают, что
сделано это спе-
циально, по
просьбе основ-
ных кандидатов.
И из-за техни-
ческих проблем.

На самом деле смело мож-
но предположить, что пред-
принимаются активные по-
пытки «надавить» на Багап-
ша. Утверждать это можно
с большой долей вероятно-
сти – после того как вице-
спикер российской Госдумы
Владимир Жириновский,
выступая на полумитинге-
полуконцерте в поддержку
Хаджимба, прямо предуп-
редил абхазов - если они не
выберут нынешнего главу
правительства сепаратис-
тов, то Россия... перекроет
границу.

Не ясно только, почему

ставка упорно делается на
Хаджимба – ведь соперни-
ки преследуют одну и ту же
цель. Юридически офор-
мить «независимость» Аб-
хазской автономии. Воз-
можно, дело в большей уп-
равляемости Хаджимба.

- По нашим сведениям,
основанным на данных exit-
polls и на околоциковских
источниках, побеждает не
Хаджимба, а Багапш, - ска-
зал вчера Георгий Хаиндра-
ва, госминистр Грузии по
урегулированию конфлик-
тов. - Сейчас просто-напро-

ОБСЕ признала выборы
в Абхазии нелигитимными
Организация по безопасности и сотрудничеству в

Европе (ОБСЕ) обеспокоена состоявшимися в воскре-
сенье в Абхазии президентскими выборами и счита-
ет их нелегитимными и неприемлемыми. С таким за-
явлением выступил действующий председатель
ОБСЕ, глава внешнеполитического ведомства Болга-
рии Соломон Паси, сообщает РИА «Новости». Заяв-
ление Паси распространено в понедельник по кана-
лам секретариата ОБСЕ в Вене. «ОБСЕ поддержива-
ет территориальную целостность Грузии и не призна-
ет независимости Абхазии равно, как и выборы, про-
шедшие третьего октября», - отметил Паси. «Большая
часть населения находится вне пределов Абхазии и,
таким образом, была исключена из выборов. Это сви-
детельствует о том, что данные выборы нелегитимны
и неприемлемы», - заявил глава ОБСЕ. Он подчерк-
нул, что «беженцам и лицам, вынужденным покинуть
территорию Абхазии, должна была быть предостав-
лена достойная возможность вернуться в свои дома в
Абхазии еще до того, как началась предвыборная кам-
пания в этом регионе». Как заявил Паси, позиция
ОБСЕ по-прежнему заключается в поддержке перего-
ворного процесса для разрешения грузино-абхазско-
го конфликта под эгидой ООН.

Заявление

28  сентября 2004 года в Москве состоялась встреча посла Хайди Тальявини, Специ-
ального представителя Генерального секретаря ООН по Грузии, с г-ном Валерием Лощи-
ниным, Специальным представителем президента РФ по грузино-абхазскому урегули-
рованию, первым заместителем министра иностранных дел Российской Федерации.

Состоялся обмен мнениями относительно текущей ситуации в регионе. Была под-
черкнута необходимость скорейшего возобновления грузино-абхазского мирного
процесса под эгидой ООН, в частности, возобновления четырехсторонних встреч и
заседаний Совместной группы по установлению и выявлению фактов, работы по всем
направлениям, согласованной в Женеве, и в дальнейшем одобренной Группой друзей
Генерального секретаря ООН по Грузии. Это включает возвращение внутренне пере-
мещенных лиц и беженцев, в первую очередь в Гальский район, гарантии безопаснос-
ти и морские проблемы.

Госпожа Тальявини проинформировала господина Лощинина об усилиях по эконо-
мической реабилитации, предпринимаемых МООННГ в зоне конфликта, а также об
увеличении спонсорской поддержки. Они также обменялись мнениями относительно
важности очередной встречи Группы друзей на высшем уровне с целью придания но-
вого импульса мирному процессу, рассмотрения развития событий, произошедших
со дня последней встречи и определения дальнейших шагов в мирном процессе.

Вместе с тем

Заявление председателя Комитета
обороны и безопасности грузинского
парламента Гиви Таргамадзе об упразд-
нении отряда «Охотник» – проявление
абсолютного дилетантизма и близору-
кости, говорится в заявлении, распрос-
траненном в понедельник представи-
тельством уполномоченного президента
Грузии в Кодорском ущелье, передает
Медиа-Ньюс. В заявлении также отме-
чено, что население возмущено выход-

Кодорское ущелье – против парламентария
ками Таргамадзе. «В то время как пре-
зидент Грузии уделяет особое внимание
ветеранам и героически погибшим в
борьбе за территориальную целост-
ность страны воинам, Таргамадзе назы-
вает непобедимых героев абхазской вой-
ны и Кодорского ущелья «мертвыми кро-
тами». Авторы заявления называют Гиви
Таргамадзе «предателем Родины», а его
действия оценивают как «плевок в души
погибших героев».

Конфликта в
«Национальном
движении» нет?

Вице-спикер Парла-
мента Грузии и один из
лидеров «Национально-
го движения» Михаил
Мачавариани не под-
тверждает распростра-
ненную некоторыми ис-
точниками информа-
цию о том, что в партии
имеет место конфликт,
из-за которого ее гене-
рального секретаря Ге-
оргия Арвеладзе соби-
раются освободить от
занимаемой должности,
а на его место прочат са-
мого Мачавариани.
Вице-спикер называл
эту информацию «оче-
редной сплетней» и зая-
вил, что сейчас не вре-
мя для противостояния.
Партия готовится к съез-
ду, который состоится
после промежуточных
парламентских выборов
24 октября. А Арвеладзе
сейчас находится в
Страсбурге, на заседа-
нии Парламентской Ас-
самблеи Совета Европы
в качестве главы делега-
ции Грузии.

Российский миротворец
Алексей Давыдов, служащий
в зоне конфликта в Абхазии,
покончил жизнь самоубий-
ством, передает Медиа-Ньюс.
По предварительной инфор-
мации, рядовой покончил с
собой на рассвете четверто-
го октября неподалеку от по-
ста № 312 - в северной части

Миротворец покончил с собой
Зугдидского района. Его тело
было найдено на посту в 06.10
часов утра. Однако, по дан-
ным Интер-Пресс, причиной
его гибели стал случайный
выстрел сослуживца Давыдо-
ва. На место происшествия
выехал начальник штаба ми-
ротворческих сил Юрий На-
умов.

Задержание офицера
На основе внутриведомственного расследования Генераль-

ной инспекции Минобороны Грузии на минувшей неделе Во-
енная прокуратура страны арестовала начальника Департа-
мента стратегического планирования Генерального штаба
Минобороны Александра Диасамидзе. Он обвиняется в слу-
жебной халатности, в результате которой из склада пропали
несколько единиц ракет системы «Стрела». «До завершения
следствия Министерство обороны не будет делать никаких
официальных комментариев», - сказал представитель пресс-
службы. Материалы Генеральной инспекции переданы след-
ственным органам. Расследование ведут Военная и Генераль-
ная прокуратуры Грузии.

Антитеррористические
и антикриминальные опе-
рации на северо-восточном
отрезке грузино-российс-
кой границы - как на засе-
ленных, так и на незаселен-
ных территориях - прово-
дятся для профилактики и
преследуют цель исклю-
чить возможность суще-
ствования незаконных воо-

Антитеррористическая операция в Панкиси
руженных группировок в
Панкисском ущелье. Об
этом на брифинге в штабе
111-го батальона Мини-
стерства обороны Грузии
заявили министр госбезо-
пасности Вано Мерабиш-
вили и полковник Леван Ни-
колаишвили. Как сообщает
Интер-Пресс, министр,
представители ОБСЕ и акк-

редитованного в Грузии дип-
ломатического корпуса
выслушали информацию
Николаишвили о ходе спе-
цоперации, в которой при-
нимают участие спецназ
МГБ и до 400 сотрудников
МВД и Министерства обо-
роны. Операцией, которая
будет длиться пять дней,
руководит Мерабишвили.

Он назвал целью этого
мероприятия желание
убедиться, что Грузия
полностью контролирует
регион, а силовые струк-
туры способны действо-
вать согласованно. Тем
самым Грузия докажет,
что в Панкиси террорис-
тов нет, цитирует мини-
стра Медиа-Ньюс.

МВД Грузии готово предо-
ставить России информа-
цию обо всех живущих в
Панкисском ущелье гражда-
нах, заявил министр внут-
ренних дел Ираклий Окру-
ашвили. «По запросу рос-
сийских коллег МВД Грузии
готово предоставить пофа-
мильные списки всех живу-

России предоставят «списочный состав»?
щих в Панкисском ущелье
для любых проверок», - ска-
зал Окруашвили в Киеве в
ходе заседания Совета ми-
нистров внутренних дел
СНГ. Как передает Интер-
Пресс, Окруашвили утвер-
ждает, что в настоящее вре-
мя в Панкисском ущелье нет
Ачемеза Гочияева, находя-

щегося в международном
розыске в качестве органи-
затора и исполнителя взры-
вов жилых домов в Москве
в 1999 году. По словам Ок-
руашвили, у правоохрани-
тельных органов Грузии вы-
зывает беспокойство ситу-
ация с похищениями людей
с целью выкупа. «Только за

последние две недели похи-
щено несколько десятков
человек, и у нас есть инфор-
мация, что их содержат на
территории «Южной Осе-
тии», - сказал он. «Более
того, у нас есть конкретные
подозреваемые, но мы не
можем их задержать», - под-
черкнул министр.

Европейский суд по
правам человека в экст-
ренном порядке рассмот-
рит дело незаконно содер-
жащегося в Драндской
тюрьме в Абхазии граж-
данина Грузии Левана Ма-
масахлиси, сообщает Ин-
тер-Пресс. Мамасахлиси

Евросуд взялся за «дело Мамасахлиси»
находится в заключении у
сепаратистов с 17 августа
2001 года по обвинению в
терроризме. Как сообщил
на пресс-конференции ад-
вокат неправительствен-
ной организации «42-я
статья Конституции» Па-
вел Берая, дело признано

приоритетным и будет
рассмотрено в экстрен-
ном порядке. По утверж-
дению адвокатов, заклю-
ченные в абхазских тюрь-
мах практически никак не
защищены и содержатся в
тяжелейших условиях.
Сам Мамасахлиси болен

бронхиальной астмой, со-
стояние его здоровья
ухудшается с каждым
днем и он нуждается в по-
стоянном медикаментоз-
ном лечении. В качестве
ответчиков в деле Мама-
сахлиси фигурируют вла-
сти Грузии и России.

Указ о сокращении
судей пока не

подписан
Как передает Медиа-Ньюс,

президент Грузии Михаил Са-
акашвили пока не подписал
документ о сокращении чис-
ла судей общих судов Грузии.
Соответственно, пока не про-
изошло объединение район-
ных судов и 27 кандидатов на
увольнение по сокращению
штатов пока продолжают ра-
боту. Указ президента об
объединении судов издан 24
августа, процесс должен был
завершиться 20 сентября, но,
как сообщают в Высшем со-
вете юстиции, из-за техничес-
ких причин срок выполнения
указа продлен еще на один
месяц. Не исключено, что
вопрос сокращения количе-
ства судей президент решит
отрицательно.

сто происходит попытка
Москвы назначить Рауля
Хаджимба помимо воли
избирателей. У этого кан-
дидата нет поддержки в аб-
хазском обществе, это -
серая фигура без полити-
ческой истории. Зато близ-
кая к российским властям:
он, по нашим данным, со-
трудник ФСБ. Сергей Ба-
гапш, наоборот, очень вли-
ятельный член окружения
Ардзинба. Он - один из «ав-
торов» войны против гру-
зин. И когда ему удалось
сплотить вокруг себя все

влиятельные оппозицион-
ные силы, стало понятно,
что в голосовании победит
именно он. Так что если на-
значение Хаджимба все-
таки состоится, то это мо-
жет вызвать серьезные
разногласия в абхазском
обществе... С точки зрения
Грузии особой разницы
между кандидатами нет -
все они соревновались в
жесткости антигрузинских
лозунгов. Правда, если бу-
дут разрешены противоре-
чия между Россией и Гру-
зией и наши отношения
будут развиваться друже-
ственно, к чему грузинская
сторона стремится, то на-
значение Хаджимба может
сыграть на руку Тбилиси.
Ведь тогда Россия сможет
надавить на своего назна-
ченца в вопросе урегулиро-
вания конфликта...

Между тем самые инте-
ресные события стали
развиваться под вечер
четвертого октября. В Су-
хуми начался стихийный
митинг с требованием ог-
ласить итоги «выборов».
На митинг в основном
пришли сторонники Багап-
ша. По некоторым данным,
количество пикетчиков на-
много превысило называв-
шуюся с самого начала
цифру в сто человек. И их
становится все больше.
Так что напрашиваются
аналогии с событиями, со-
провождавшими прошло-
годние парламентские вы-
боры в Грузии.

Окончание на 3-й стр.



 

 

Каддафи обещал
помочь британцу

Британский заложник Кен Бигли, воз-
можно, передан в руки новой иракской
группировки. Об этом передает бри-
танский телеканал Sky News со ссыл-
кой на брата похищенного - Пола Биг-
ли. Пол Бигли получил сообщения от
своих друзей в Кувейте о том, что пе-
редача могла стать результатом неко-
ей финансовой сделки. Возможно, сей-
час новая группировка выдвинет какие-
то новые условия его освобождения или
потребует выкупа. В минувшие выход-
ные Пол Бигли также связывался с
людьми из окружения ливийского ли-
дера Муаммара Каддафи, который обе-
щал помочь в освобождении заложни-
ка, сообщает Ananova. Свою помощь в
освобождении Бигли также предложил
министр иностранных дел Ирландии
Дермот Ахерн. Он пообещал связаться
по своим каналам в Иордании и Ира-
не, чтобы спасти британского инжене-
ра от гибели.

Удар по Газе
Израильская ракета в понедельник

вечером поразила цель на севере сек-
тора Газа. По словам очевидцев, унич-
тожена пусковая установка ракет «Кас-
сам» в городе Бейт Ханун на севере сек-
тора Газы, а ранения получил находив-
шийся поблизости палестинец, сооб-
щает Reuters. Напомним, что в ночь на
понедельник в лагере беженцев Джаба-
лия на севере сектора Газа в результа-
те точечного ракетного удара были лик-
видированы трое палестинских боеви-
ков. Среди убитых - двое лидеров бое-
вого крыла палестинского террористи-
ческого движения «Хамас» - «Бригад
Иззеддина аль-Кассама». Израильс-
кий военный вертолет выпустил две ра-
кеты в направлении дома одного из ли-
деров «Бригад» Мохаммеда ас-Симри
в тот момент, когда он находился около
здания вместе с другим командиром
группировки - Хасаном аль-Джабари.
Общее число палестинских террорис-
тов, ликвидированных в ходе военной
операции «Дни покаяния» в секторе
Газа, начатой 28 сентября, достигло 69
человек. Цель действий израильтян -
предотвратить обстрелы израильских
объектов с помощью палестинских ра-
кет. Операция была начата после гибе-
ли от взрыва одной из палестинских
ракет двух израильских детей в посе-
лении Сдерот.

Лауреаты
Нобелевской премии
В понедельник объявлены лауреаты

самой престижной международной на-
грады - Нобелевской премии - в облас-
ти физиологии и медицины, сообщает-
ся на сайте Нобелевского фонда. Ими
стали американские ученые Ричард Эк-
сел из Колумбийского университета
Нью-Йорка и Линда Бак из Центра по ис-
следованию проблем рака в городе Си-
эттл. Престижную награду американс-
кие ученые получили за исследование
«обонятельных рецепторов и организа-
ции системы органов обоняния». Они
совместно опубликовали в 1991 году
фундаментальный труд, в котором опи-
сали работу свыше тысячи генов, нахо-
дящихся в обонятельных рецепторах
человека. После этого они работали не-
зависимо друг от друга и в своих ис-
следованиях, зачастую дополняющих
друг друга, прояснили работу органов
обоняния на всех уровнях: от молеку-
лярного до клеточного. Денежная часть
премии в размере десяти миллионов
шведских крон будет поделена между
двумя лауреатами поровну.

Десять миллионов
за SpaceShipOne

Первый частный космический ко-
рабль SpaceShipOne, согласно услови-
ям конкурса, во второй раз поднялся на
высоту более ста километров. Таким
образом, его владелец американец
Барт Рутан выиграл приз в десять мил-
лионов долларов. Самолет White Knight
с закрепленным на фюзеляже ракет-
ным самолетом SpaceShipOne взлетел
с аэродрома Мохаве в штате Калифор-
ния. Отделение ракетного самолета от
самолета-носителя штатно произошло
через 30 минут. Далее SpaceShipOne,
пилотируемый Брайаном Бинни, отде-
лился от самолета-носителя White
Knight. Вслед за этим был включен ра-
кетный двигатель, который проработал
97 секунд и забросил аппарат на высо-
ту более ста километров. Затем ко-
рабль благополучно приземлился на
аэродроме в Мохаве, сообщает РИА
«Новости». В очередь на будущие кос-
мические рейсы компании Scaled
Composites уже записались сто чело-
век, каждый из которых внес аванс по
десять тысяч долларов. Ожидается, что
стоимость одного «звездного билета»
составит 102 тысячи долларов.

Пожар в Мекке
В результате пожара в школе саудов-

ского города Мекка пострадали 22 уче-
ницы. Согласно сообщению саудовско-
го информационного агентства SPA, по-
жар произошел в понедельник в кора-
нической женской школе «Умм Саль-
ма». Причиной возгорания стало корот-
кое замыкание в системе кондициони-
рования воздуха, сообщает РИА «Ново-
сти». Огонь быстро распространился
по зданию, и когда школьницы броси-
лись к выходу, образовалась давка, в
которой многие ученицы получили
травмы.

В Саратовской области в ре -
зультате неудачной спецопера-
ции по освобождению заложни-
ка убиты похищенный сотрудник
«Югтрансгаза» Евгений Бандорин
и его брат, председатель совета
директоров «Газнефтьбанка»
Алексей Бандорин.

За похищенного Евгения Бандорина
похитители требовали один миллион
долларов. О случившемся родственни-
ки поставили в известность правоохра-
нительные органы, после чего и была
запланирована совместная спецопера-
ция ГУВД Москвы и Саратовской облас-
ти. Передача выкупа похитителям была
запланирована в ночь со второго на тре-
тье октября недалеко от автодорожно-
го моста у села Пристанное.

По неизвестным пока причинам опе-
рация не удалась. При передаче денег
были убиты брат похищенного Алексей

Ска н д а л

ЗАЛОЖНИКИ УБИТЫ, БАНДИТЫ СКРЫЛИСЬ
Бандорин и оперуполномоченный отряда спец-
назначения УБОП ГУВД Виктор Пруцких. Личный
охранник банкира ранен. Деньги похитители
увезли с собой.

Пресс-служба ГУВД области распространила
пресс-релиз, в котором говорится, что в момент
передачи выкупа неизвестные преступники взор-
вали гранату и обстреляли людей - участников
акции по передаче денег.

Труп похищенного Евгения Бандорина с при-
знаками насильственной смерти был обнаружен
на следующий день в лесопосадках в полутора
километрах от села Еремеевка. Ведется розыск
преступников.

Начальник медслужбы «Югтрансгаза» Евгений
Бандорин был похищен 20 сентября на трассе
Саратов - Усть-Курдюм. Тогда в пресс-службе
компании сообщили, что сам по себе бывший
военный медик Евгений Бандорин вряд ли мо-
жет представлять интерес для похитителей.
Служба, которой он руководил, - корпоративная,
она отвечает за здоровье газовиков представи-

тельств «Югтрансгаза», расположенных в Сара-
товской, Пензенской и Тамбовской областях.

Денег за свои услуги медики не берут, все,
что у них есть, - это довольно скромный оклад. А
никакого побочного бизнеса у проработавшего
в «Югтрансгазе» пять лет Евгения Бандорина быть
не могло - прежде всего из-за нехватки време-
ни. В состав службы, кроме него, входили пяте-
ро специалистов, и график работы у них очень
напряженный. До прихода в компанию Бандорин
был военным медиком, поэтому в наличии у него
скрытых капиталов в компании сомневаются.

Как стало известно, по одной из версий, при-
чиной похищения могло стать более чем благо-
получное положение ближайших родственников
Евгения Бандорина. Выяснилось, что его отец -
Михаил Бандорин - два года назад ушел в отстав-
ку с поста замгендиректора ООО «Югтрансгаз» и
сейчас входит в состав Совета директоров газп-
ромовского «Газнефтьбанка». Старший брат Ев-
гения, Алексей Бандорин, являлся председате-
лем Совета директоров этого банка.

Первый взрыв прогремел в понедель-
ник утром рядом со зданием штаб-квар-
тиры иракских сил безопасности, распо-
ложенным на въезде в «зеленую зону»
Багдада. По данным полиции, террорист-
смертник взорвал заминированный авто-
мобиль. По данным очевидцев, в резуль-
тате взрыва 14 иракцев погибли и 76 по-
лучили ранения.

Свидетели теракта рассказывают, что авто-
мобиль на огромной скорости пытался прота-
ранить здание штаб-квартиры. Предположи-
тельно, террорист-смертник намеревался
взорваться среди американских солдат и ирак-
ских добровольцев, сообщает Reuters. Одна-
ко, по неизвестным причинам, взрыв прогре-
мел раньше назначенного времени.

По некоторым сведениям, водителю-смерт-
нику удалось прорваться через находящийся
неподалеку кордон в «зеленую зону» - строго
охраняемую территорию на западном берегу
реки Тигр, где расположены иракские прави-
тельственные учреждения и западные военные
и дипломатические представительства.

Никто из находившихся в районе въезда в
«зеленую зону» американских военных не по-
страдал. Большинство пострадавших - добро-
вольцы, собравшиеся у здания для поступле-
ния на службу в силы безопасности. В момент
взрыва их было около 400 человек.

Война

ТРИ ТЕРАКТА И  ОДИН РАССТРЕЛ
Вторая заминированная автомашина взор-

валась некоторое время спустя на улице Саа-
дун, в сотне метров от гостиницы «Багдад», где
проживают многие иностранцы. Представи-
тель одной из столичных больниц сообщил, что
к ним в заведение доставлен один убитый и 12
раненых, передает Интерфакс.

Третий за день теракт был совершен в горо-
де Мосул. По данным агентства Reuters, в ре-
зультате взрыва начиненного взрывчаткой ав-
томобиля погибли семь человек. Среди погиб-
ших - двое детей. Автомобиль взорвался ря-
дом с детским садом. По данным полиции,
взрыв произошел раньше намеченного терро-
ристами времени.

Между тем неизвестная ранее исламистс-
кая группировка заявила о казни в Ираке двух
заложников, якобы являвшихся шпионами. Про-
цесс казни записан на видеокассету, которую
террористы передали журналистам AFP. На ви-
деозаписи двое мужчин стоят на коленях пе-
ред пятью вооруженными боевиками в масках.
Один из исламистов, представившихся члена-
ми группировки «Воины Бога», зачитывает об-
винения в шпионаже. Среди заложников, по
словам боевика, «гражданин Италии иракско-
го происхождения по имени Айад Анур Вали 44-
х лет» и «гражданин Турции по имени Ялмаз
Дабжа 33-х лет». После оглашения обвинения
итальянец заявил, что установил контакт со

службами разведки, главным образом с изра-
ильской, заинтересованной в закупке урана и
так называемой «красной ртути». Он также
признался в сотрудничестве с иранской развед-
кой. По словам итальянца, турецкая служба
разведки дала ему также задание убить главу
Патриотического союза Курдистана Джалала
Талабани. Гражданин Турции заявил о том, что
получил десять миллионов долларов от турец-
ких служб и 30 миллионов долларов - от изра-
ильских. По его словам, турки и евреи были
заинтересованы в импорте «красной ртути». На
последующих кадрах оба сидят с завязанными
глазами на краю вырытой в пустынной местно-
сти могилы и падают туда, прошитые автомат-
ными очередями.

Одновременно стало известно, что польские
войска покинут Ирак к концу 2005 года. Об этом
сообщил министр обороны Польши Ежи Шмай-
дзиньский. «Конечной датой пребывания войск
должен стать срок истечения действия Резолю-
ции Совета Безопасности ООН», - сказал он. До
сих пор власти Польши не называли дату пред-
полагаемого вывода своего контингента из Ира-
ка, сообщает Интерфакс. Польский контингент
в Ираке насчитывает 2.400 военнослужащих. Это
четвертый по численности контингент после
американского. У США в Ираке 135.000 солдат, у
Великобритании – 9.000, у Италии – 3.000, а у Ук-
раины – 1.600 военнослужащих.

По данным Американской федерации
учителей, в 2003 году лишь 11 процентов
учащихся восьмых классов (13-14 лет) по-
казывали хорошие знания по истории США.
В то время как в 2001 году учащихся, успе-
вающих по этому предмету, было 17 про-
центов. Один из экспертов, комментируя
результаты исследования, посетовал, что
большинство учеников не знает, какие стра-
ны были главными участниками сражений
во Второй мировой войне. 

Одной из причин низкого уровня знаний по
истории является низкое качество учебников.
В числе их главных недостатков - значительное
число фактических ошибок, обилие историчес-
ких мифов и искажение фактов в угоду полит-
корректности.

Издание школьных учебников в США оп-
лачивается из государственного бюджета.
Лишь небольшое число коммерческих из-
даний публикует учебники для американ-
ских школ. Каждое из них имеет свой соб-
ственный свод правил, регламентирующих
форму подачи исторических данных, дик-
тующих требования к фото- и графичес-

Гримасы образования

НАПОЛЕОН ПОБЕДИЛ ПРИ... ВАТЕРЛОО
ким материалам. Для проверки точности
изложенных фактов работает армия кор-
ректоров и рецензентов. Однако число
фактических ошибок в учебниках по исто-
рии не снижается.

Супружеская пара Мэл и Норма Габлеры по-
чти сорок лет назад объявила войну ошибкам в
школьных учебниках и ведет ее по сей день. В
1992 году Габлеры воспрепятствовали продаже
учебников по истории в штате Техас. Основани-
ем для протестов против распространения
учебников было то, что Габлеры насчитали 231
фактическую ошибку в шести учебниках по ис-
тории США. Среди ляпов, которые предлагались
американским школьникам для зубрежки, на-
пример, были такие:

«Президент Джимми Картер был первым пре-
зидентом-демократом со времен президент-
ства Гарри Трумэна». В реальности в этом вре-
менном промежутке США управляли два пре-
зидента, принадлежавших к Демократической
партии – Джон Кеннеди и Линдон Джонсон.

«Спутник» был первой советской межконти-
нентальной баллистической ракетой, оснащен-
ной ядерной боеголовкой». Как известно, «Спут-

ник» был искусственным спутником Земли, не
содержавшим никакого оружия.

«Наполеон выиграл битву при Ватерлоо», в
то время как Ватерлоо было его крупнейшим
поражением.

В числе ошибок также было сообщение о том,
что первая атомная бомба была сброшена на Ко-
рею, а не на Японию...

Издатели отозвали тиражи, напечатали ис-
правленный учебник, при этом заплатив штраф
в полтора миллиона долларов. Общая сто-
имость учебников равнялась 20 миллионам.
Однако отозванный тираж не был уничтожен.
Он был продан в других штатах.

В 2002 году в штате Техас была организована
специальная комиссия экспертов, в задачу ко-
торой входило обнаружение фактических оши-
бок, содержащихся в 28 учебниках по соци-
альным дисциплинам. Во многих случаях пре-
тензии экспертов заключались в следующем:
частное мнение подавалось как факт, содержа-
ние не соответствовало требованиям объек-
тивности, утверждения не были подкреплены
фактами. Помимо фактических ошибок были и
некоторые, бросающиеся в глаза, перекосы.

Например, в одном из учебников по истории
США первому президенту страны Джорджу Ва-
шингтону, одному из отцов-основателей совре-
менного американского государства, было по-
священо всего несколько строк, в то время как
киноактриса и секс-символ 1960-х годов Мэри-
лин Монро удостоилась 6,5 страницы.

Однако и после того, как комиссия прекрати-
ла свою работу и ее рекомендации были выпол-
нены, неутомимые Габлеры обнаружили в четы-
рех школьных учебниках по истории 249 факти-
ческих ошибок. Причем все эти ошибки не от-
носились к числу спорных. Например, в одном
из учебников сообщалось, что «в 1492 году Ко-
лумб достиг берегов Северной Америки» (меж-
ду тем он побывал лишь на Карибских островах
и северном побережье Южной Америки и ни-
когда не высаживался в Северной Америке). Так-
же сообщалось, что в числе территорий, присо-
единенных к США в результате войны с Мекси-
кой 1846 -1848 годов, числился Техас, который
вошел в состав США до начала военных дей-
ствий. А вот превращение Техаса в 28-й штат
США стало причиной объявления войны.
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Ракурс

ЗАПАХ НЕФТИ
Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ

Политический обозреватель «СГ»

«Голос нефти заглушает все другие
звуки. Даже шелест банкнотов и звон
золота». Эти слова Генри Детердинга,
основателя и руководителя самой круп-
ной в его эпоху – между Первой и Вто-
рой мировыми войнами – нефтяной
компании «Ройял Датч Шелл» не утра-
тили своего значения и сегодня. Более
того, сейчас сэр Генри прав как никог-
да. Все происходящее за последние годы
в мировой политике во многом, объяс-
няется нефтяными интересами. Кото-
рые подчас искусно маскируются, а
чаще всего – не очень.

Игры вокруг нефти стали источником не
только новой «холодной войны», но и запалом
самых крупных в последнее время конфлик-
тов. Которые, очевидно, еще более обострят-
ся в ближайшие годы. Запах нефти кружит
головы не только техасским нефтяным магна-
там и политикам в Кремле, он все более ста-
новится востребованным для таких новых ги-
гантов, как Китай или Индия. За примерами
далеко ходить не приходится. В конце концов
США начали атаку на Ирак не из-за каких-то,
теперь ставших очевидными агрессивных пла-
нов Саддама Хусейна в адрес непосредствен-
но Америки, - руки кровавого диктатора были
коротки, - а из-за той явной угрозы, которую
он представлял американским потребителям
нефти из региона Ближнего Востока. Именно
это, а не мифические террористы, которых и
не могло быть в жестко контролируемом тота-
литарном государстве, сыграло решающую
роль. Что бы ни говорилось по этому поводу в
предвыборных выступлениях. В политике ча-
сто большее значение имеет то, о чем умал-
чивают, нежели произнесенное вслух.

Сегодня цена нефти за баррель превысила
50 долларов. Буш был вынужден прибегнуть к
стратегическим, так называемым  неприкос-
новенным запасам нефти в хранилищах США.
Если нефтяной рынок не стабилизируется в
самое ближайшее время, шансы Джона Кер-
ри на победу резко возрастут: американцы
привыкли всегда заполнять баки своих авто-
мобилей по горло. Ситуацию усугубили не
только события в Нигерии – одного из основ-
ных поставщиков сырья в США, не только не-
предсказуемый и непокорный президент Ве-

несуэлы Уго Чавес, но и сильнейшие ураганы
у берегов Мексиканского залива, разметав-
шие буровые установки в море.

Но это, так сказать, краткосрочные природ-
ные катаклизмы, а как обстоит дело с полити-
ческими бурями?

В большинстве нефтедобывающих стран у
власти достаточно авторитарные режимы, и
они исходят в своей нефтяной политике из
нехитрого постулата: США и Западная Евро-
па в ближайшей перспективе будут готовы
платить за энергоносители в геометрической
прогрессии, своего рода конъюнктурная цена
борьбы с терроризмом. Террористы ведь
выступают не только против Америки и ее «си-
онистского партнера», но и против всех этих
королей, эмиров и так далее, которые опира-
ются именно на поддержку Вашингтона, не
желающего нарушить стабильность нефтепо-
токов.

В случае победы на выборах Джона Керри
ситуация с нефтью вряд ли серьезно изме-
нится. И не потому, что тот моментально вы-
ведет войска из Ирака – скорее всего, это про-
изойдет не сразу, - Ирак крупнейший нефте-
производитель, а нефть Керри и его сторон-
никам нужна не менее, чем Бушу и компании.

Судя по его предвыборной программе, Кер-
ри наверняка провозгласит новую доктрину о
роли Америки в мире. И увидит панацею от
терроризма в глобальном экономическом
росте и качественно ином диалоге с Югом. Да,
конечно, Китай и Индия с их национальным
интересом никуда не денутся. Однако гло-

бальная стабильность все же спо-
собна умерить нефтяные аппети-
ты, а главное – ускорить внедре-
ние альтернативных источников
энергии. Но нефть по-прежнему
главное.

Саудовская Аравия, похоже, не
отвергает подобный сценарий.
Недавно Эр-Рияд объявил о готов-
ности увеличить нефтедобычу.
Это означает отказ от нефтяной
войны с США. Предание о пре-
жней нефтяной политике саудов-
цев – доля на рынке первична,
цены вторичны – еще свежо. Ее
главный проводник – шейх Ямани
– был не так давно изгнан из стра-
ны, а главную скрипку стали иг-
рать политики, симпатизирую-
щие исламским интегристам:

могущественный глава МВД Найеф и его брат,
министр обороны Султан. Нынешний министр
энергетики Наими по сути является их дове-
ренным лицом. В последнее время клан Найе-
фа – Султана гнется под натиском саудовских
реформаторов – принца-регента Абдаллы и
министра иностранных дел, принца Сауда,
призывающих вернуться к стратегии шейха
Ямани ради устойчивого экономического ро-
ста и сдерживания интегристов.

К слову: местом изгнания самого Ямани
является город Бостон, штат Массачусетс,
вотчина Джона Керри, с которым саудовец,
по слухам, уже несколько раз успел встретить-
ся.

Попутно Эр-Рияд сообщил о намерении
инвестировать в разработку месторождений
Абу Сафах и Катиф, сопроводив это извес-
тие ненавязчивым уточнением: 65 процентов
саудовских нефтяных запасов являют собой
«легкую смесь» - как известно, продукт, наи-
более привлекательный для переработки на
Западе.

Насколько серьезна и основательна ставка
саудовского королевского дома на нефтяную
стабильность, покажет ближайшее будущее.

От запаха иракской нефти раздуваются
ноздри не только у американцев. В Ираке
скрестились нефтяные интересы США, Евро-
пы и России. Лидеры Франции и Германии
отказались поддержать США в военной опе-
рации в Ираке не в последнюю очередь, пото-
му что справедливо полагали, чем она обер-
нется для их нефтяных интересов. И не ошиб-

лись. С Саддамом можно было торговать, а
хаос, воцарившийся на постсаддамовском
пространстве, мало способствует добыче не-
фти и ее транспортировке.

Другой регион – наш. По мнению одного из
сотрудников нефтяного концерна «Амоко»,
«добыча нефти в Азербайджане позволяет
расширить западные интересы прямо на тер-
ритории бывшего Советского Союза». Заод-
но можно изолировать Иран и уберечь энер-
гетические ресурсы также от Китая.

Берлинская «Цайт» считает, что еще более
драматично обострится ситуация вокруг Ка-
захстана. Это центральноазиатское государ-
ство владеет нефтяными месторождениями,
запасы которых оцениваются как одни из са-
мых крупных в мире. Если ситуация в Казах-
стане изменится и там возникнут исламские
или другие движения с антирусской направ-
ленностью, то Россия окажется в большом
проигрыше. «Чем же отличается нынешний
танец вокруг «черного золота» от старого кон-
фликта между Востоком и Западом?» - зада-
ет риторический вопрос германская газета.

Вашингтон заранее укрепляет свои пози-
ции в борьбе с конкурентами: он давно уже
принял решение начать охоту за энергоресур-
сами. В том числе в регионе Каспийского моря
и Центральной Азии, где почти неизбежно
столкновение интересов США и России.

Это видно уже сейчас. Россия стабилизи-
рует свою экономику благодаря высоким це-
нам на нефть - США они не выгодны. Возвра-
щается пока не видное невооруженным гла-
зом старое противостояние двух бывших про-
тивников. Но уже не в Европе, а на Кавказе, в
районе Каспийского моря и в Центральной
Азии. Одна из главных причин – нефть.

Газета «Цайт» приводит мнение политолога
Штефана Бланка: «Там, к востоку от Суэца раз-
ворачивается самая большая игра нового сто-
летия. Шарик будет крутиться вокруг все того
же – нефтяных месторождений и путей выво-
за нефти».

Какая игра? «Ва-банк», поясняет другая га-
зета «Берлинер цайтунг». Она объясняет по-
явление американцев в Афганистане, Цент-
ральной Азии и Ираке не только борьбой с
терроризмом, о которой твердят на всех пе-
рекрестках, но и тем, о чем так упорно умал-
чивают – нефтью.

Запах нефти продолжает кружить головы
очень многих политиков и даже целых госу-
дарств. Такова его сила.





 

Реплика

Президент Франции Шарль де
Голль систематически судился с
карикатуристами, пока не понял,
что намного выгоднее их поощ-
рять. В итоге к концу жизни он из-
дал три тома «Де Голль в карикату-
ре». Финский президент Урхо Кек-
конен каждое утро начинал с
просьбы к своим секретарям расска-
зать свежий анекдот о себе самом.
То, что недавно натворил вице-спи-
кер российской Государственной
Думы Владимир Жириновский,
вполне можно было бы считать по-
пыткой пойти по пути де Голля и
Кекконена. Если бы он на полном се-
рьезе не вступил в переписку с...
легендарным маршалом Советского
Союза, дважды Героем Советского
Союза Иваном Степановичем Коне-
вым. Скончавшимся в 1973 году!

Инициатором связей лидера ЛДПР
с потусторонним миром невольно
стал председатель Совета Междуна-
родного союза общественных объе-
динений ветеранов войн и Вооружен-
ных Сил, Герой Советского Союза, ге-
нерал-майор авиации, заслуженный
летчик-испытатель СССР В.С.Илью-
шин. Поручивший своему замести-

телю Степану Савельевичу Кашурко
активизировать деятельность Цент-
ра «Подвиг», ведущему розыск без
вести пропавших солдат Великой
Отечественной войны. Дословно это
звучало так: «Согласно Указу прези-
дента Российской Федерации В.Пу-
тина «О подготовке к 60-летию Вели-
кой Победы», предлагаю активизиро-
вать поиск на местах боев не похоро-
ненных солдат и достойное их погре-

ДАЙ БОГ ЗДОРОВЬЯ... ПОКОЙНИКУ!

бение, уведомляя об
этом родственников».

С.С.Кашурко, в
свою очередь, разос-
лал Обращение ряду
российских организа-
ций ко всем, кому не-
безразлична судьба
без вести пропавших
солдат Великой Оте-
чественной войны, с
просьбой оказать
«Подвигу» материаль-

ную помощь. С указанием банковс-
ких реквизитов Центра. И подпи-
сью: «Руководитель поискового цен-
тра «Подвиг», бывший порученец
маршала И.С.Конева С.С.Кашурко».

Обращение получил и господин
Жириновский. Либералиссимус
Всея Руси и по совместительству
Cын юриста Владимир Вольфович,
недолго думая, ответил... Ивану Сте-
пановичу Коневу!

Из письма Жириновского покой-
ный маршал узнал, что: «Ваше об-
ращение мной получено». Пред-

ставьте себе, какой восторг вызва-
ло это сообщение вице-спикера Гос-
думы на том свете?! Более того, «до-
воды и предложения» маршала Ко-
нева Жириком «рассмотрены и при-
няты во внимание»! Следующая
фраза не может не вызвать гоме-
рический смех! «Я, - пишет Жири-
новский покойному, - как и Вы, по-
нимаю плачевность положения на-
рода России, доведенного до отчая-
ния нищетой и отсутствием види-
мого выхода из сложившейся кри-
зисной ситуации».

Правда, духу маршала долго ра-
доваться из-за совпадения позиций
с вице-спикером Госдумы не при-
шлось. Уже в следующем абзаце Жи-

риновский отказывает
покойнику в матери-
альной помощи.
Объясняет, что ЛДПР –
организация неком-
мерческая. Рассказы-
вает об источниках
ф и н а н с и р о в а н и я
партии. Обещает сде-
лать все возможное
для оказания маршалу
помощи. Жалуется,
что «депутаты других
политических партий
блокируют принятие
подлинно народных за-
конов, выдвигаемых
нашей партией».

И благодарит ушед-
шего из жизни 31 год
назад Ивана Степанови-
ча за «добрые слова» в
свой адрес, «за Ваше
участие и неравноду-
шие к судьбе России».
Как выясняется, для
Жириновского очень
важна поддержка по-
койного!!!

Ну а самый настоя-
щий перл – в самом
конце письма. Ничто-
же сумнящеся Либе-
ралиссимус желает
покойному маршалу
«успехов и крепкого
здоровья!». По логике

вещей, по прочтении этой фразы
хохотать должны все обитатели
Рая, Чистилища и Ада. Описать это
под силу разве что Данте Алигье-
ри. Но он давно уже «упал, как па-
дает мертвец».

Воистину несчастен мир. В ко-
тором на смену «Божественной ко-
медии» пришла «Комедия Жири-
новского».

...Плох тот политик, о котором нет
анекдотов. Еще хуже тот, который не
стремится, как минимум, сочинять
байки о себе. Но как назвать челове-
ка, который на полном серьезе пере-
писывается с покойниками? Идиотом,
что ли?

Торнике КОПАЛЕИШВИЛИ

Конференция
по вопросам

национальности
и веры

В Грузинском техническом уни-
верситете по инициативе кафедры
теологии в понедельник открылась
конференция «Национальная и ре-
лигиозная идентичность», переда-
ет Медиа-Ньюс. Как сказал на от-
крытии конференции Католикос-
Патриарх Всея Грузии Илиа Вто-
рой, национальность и вера – это
факторы, которые спасли Грузию
от гибели. В конференции, которая
продлится шесть дней, участвуют
студенты и преподаватели инсти-
тута. С докладами на ней выступят
до 80 человек.

Надежда остается
После завершения т.н. прези-

дентских выборов в Абхазии 7-10
октября комиссия по поиску без
вести пропавших в годы войны гру-
зинских воинов и защите прав чле-
нов их семей возобновит процесс
переговоров с абхазской стороной.
Как сообщил Медиа-Ньюс предсе-
датель комиссии Владимир Добор-
джгенидзе, переговоры будут ка-
саться перезахоронения грузинс-
ких воинов, погибших в боях за Ба-
бушера, Агудзери и здание Совета
министров Абхазии.

Барамидзе уехал
в Швейцарию

Министр обороны Грузии Геор-
гий Барамидзе третьего октября
отбыл с официальным визитом в
Швейцарию, в ходе которого будут
обсуждаться возможности по уг-
лублению военного сотрудничества
между двумя странами, сообщает
Интер-Пресс. В ходе визита состо-
ятся встречи министра с руководи-
телем федерального департамен-
та обороны Швейцарии Самуэлем
Шмидтом, директором Женевско-
го центра  политики в области бе-
зопасности Жераром Штудманом,
заместителем директора  Женевс-
кого центра по демократическому
контролю Вооруженных сил Филип-
пом Флуром.

Резервисты
совмещают
приятное

с полезным
Как передает Медиа-Ньюс, но-

вый губернатор края Мцхета-Мти-
анети Георгий Хачидзе посетил тре-
тьего октября батальон резервис-
тов в селе Осиаури и угостил 350
членов батальона тремя тысячами
хинкали. Через несколько дней ба-
тальон резервистов посетит и пре-
зидент Грузии Михаил Саакашви-
ли, в связи с чем намечено прове-
дение показательных учений.

Фонд доходов
от приватизации

Доходы от приватизации государ-
ственного имущества Грузии будут ак-
кумулироваться в специальном фон-
де, который профинансирует ряд го-
сударственных программ, сообщает
Интер-Пресс. В бюджете будущего
года доход от приватизации государ-
ственных объектов определен в 94
миллиона лари, однако правитель-
ство рассчитывает, что в казну реаль-
но поступит больше ста миллионов.
Эти суммы не будут отражаться в
расходах бюджета, что позволит вла-
стям Грузии финансировать важные
для страны программы.

ТЭЛАСИ продлили
лицензию

Национальная комиссия по регу-
лированию в энергетике Грузии про-
длила лицензию для АО «ТЭЛАСИ»
(владелец - РАО «ЕЭС России») на осу-
ществление импорта электроэнер-
гии в Грузию до первого января 2005
года. Благодаря полученной лицензии
тбилисская электрораспределитель-
ная компания ТЭЛАСИ имеет право
импортировать электроэнергию из
Армении по ЛЭП «Алаверди» мощно-
стью от 120 до 170 МВт. Кроме того,
ТЭЛАСИ также может импортиро-
вать до 180 МВт электроэнергии из
России по ЛЭП «Кавкасиони», а в слу-
чае, если будет решена проблема
учета, то и по ЛЭП «Дариали». Со-
гласно лицензии, стоимость импор-
тируемой электроэнергии из Арме-
нии составляет 2,54 цента за один
кВт/ч, а из России - 2,4 цента.

Визит делегации
Союза европейских

христиан
13 октября Тбилиси посетит де-

легация Союза европейских христи-
ан, сообщила Интер-Пресс пресс-
служба принцессы Вероники де
Шабо-Тамкюр Мюрат. Представите-
ли Союза прибывают в Тбилиси по
приглашению принцессы Мюрат. 15
октября в грузинской столице со-
стоится конференция «О святых и
Плащанице Христа». Кроме того,
планируется презентация посвя-
щенной этой же теме книги.

Основными вопросами осен-
ней сессии Парламентской Ас-
самблеи Совета Европы (ПАСЕ),
которая началась во французс-
ком городе Страсбург четверто-
го октября, станут внеочередные
прения по проблеме терроризма
в государствах-членах Совета
Европы и обсуждение политичес-
кой и гуманитарной ситуации и
состояния прав человека в Чечен-
ской Республике.

В ходе сессии парламентарии об-
судят доклады о функционировании
демократических институтов в Сер-
бии и Черногории и Азербайджане, а
также доклады о выполнении Армени-
ей своих обязательств и участии жен-
щин в выборах.

Среди приглашенных выступить
на сессии - премьер-министр Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган, предсе-
датель Общеафриканского парла-
мента Гертруда Мангелла и наслед-
ный принц Монако Альберт, выступ-
ление которого предварит офици-
альную церемонию принятия Мона-
ко в Совет Европы.

В прениях по докладу о глобальном
потеплении примет участие исполни-

Поз и ц и я

СОВЕТ ЕВРОПЫ ПРИЗНАЕТ ЦЕЛОСТНОСТЬ ГРУЗИИ

тельный директор Программы ООН
по окружающей среде Клаус Тепфер.
Ежегодное обсуждение в расширен-
ном составе доклада «ОЭСР и миро-
вая экономика» пройдет при участии
заместителя Генерального секретаря
ОЭСР Берглинды Асгейрсдоттир. Ге-
неральный директор Всемирной тор-
говой организации Супачай Панич-
пакди выступит перед парламента-
риями в ходе обсуждения доклада
«Программа развития, принятая в
Дохе: мировая торговля на перепу-
тье». Также на сессии выступят ми-
нистр иностранных дел Норвегии и
председатель Комитета Министров
Совета Европы Ян Петерсен, Гене-
ральный секретарь СЕ Терри Дэвис,

председатель Конгресса местных и
региональных властей Джованни ди
Стази, председатель Венецианской
комиссии Антонио Ла Перголла. Ко-
миссар Совета Европы по правам
человека Альваро Хиль-Роблес при-
мет участие в обсуждении ситуации
в Чеченской Республике. В рамках
сессии во вторник, пятого октября,
впервые состоится встреча, в кото-
рой примут участие женщины-чле-
ны ПАСЕ.

Параллельно в Страсбурге состо-
ялось несколько важных пресс-кон-
ференций. Особое внимание при-
влекли встречи с журналистами
председателя Парламентской Ас-
самблеи Совета Европы Петера

Шидера и Генерального секретаря
СЕ Терри Дэвиса.

На состоявшейся в первой полови-
не дня пресс-конференции Петер Ши-
дер объявил о том, что российскую
делегацию на сессии ПАСЕ будут со-
провождать президент Чеченской
Республики Алу Алханов и президент
Ингушской Республики Мурат Зязи-
ков. Он также сообщил, что Бюро Ас-
самблеи приняло решение провести
внеочередные прения по террористи-
ческим вызовам в государствах-чле-
нах Совета Европы и текущие прения
по взаимоотношениям между Грузи-
ей и Россией. Кроме того, Петер Ши-
дер заявил, что во всех будущих сес-
сиях Ассамблеи и заседаниях ее ко-
миссий будут принимать участие два
избранных представителя Северно-
го Кипра.

А Терри Дэвис выделил два воп-
роса, имеющих для него приоритет-
ное значение: борьбу с террориз-
мом и подготовку встречи глав госу-
дарств и правительств Совета Евро-
пы, которая состоится 16-17 мая
2005 года в Варшаве. Генеральный
секретарь также рассказал о рабо-
те, проведенной им с момента

вступления в должность, и ответил
на вопросы журналистов по широко-
му кругу проблем.

По его словам, «между Грузией и
Россией существуют разногласия, и
это всем известно. Эти разногласи-
я должны быть решены. Обе страны
- члены Совета Европы, но я не буду
принимать ту или иную сторону.
Единственное, что я могу сказать,
решения по этим вопросам должны
быть сбалансированы и приняты в-
семи сторонами. Главное решение
проблемы - это соблюдение прав че-
ловека и демократия. И я не собира-
юсь становиться между Путиным и
Саакашвили», - заявил Дэвис.

Также он отметил, что Совет Ев-
ропы  не придает никакого значения
президентским выборам в Абхазии,
поэтому не проявляет к ним никако-
го интереса. По словам Дэвиса, Со-
вет Европы признает территориаль-
ную  целостность Грузии, а Абхазия -
составная часть Грузии. «Мы призна-
ем только официальное правитель-
ство Грузии и полномочия президен-
та Саакашвили», - заявил он.

Автандил ОТИНАШВИЛИ
Страсбург, Франция

Т У П И К ?
Окончание
Об этом гово-

рят и в Тбилиси,
и в Сухуми. На-
чальник Главного
управления МГБ
Грузии по Абхаз-
ской автономии
генерал-майор
Леван Кикнадзе
рассказал о под-
робностях про-
шедшего еще в
пятницу митинга
оппозиции. Его
участники выра-
жали свое возму-
щение в связи с
превращением
«юбилейных тор-
жеств» по слу-
чаю очередной
годовщины «не-
зависи мос ти
Абхазии» в «нео-
ф и ц и а л ь н у ю
инаугурацию»
Хаджимба. Ока-
зывается, волне-
ния среди ми-
тингующих дос-
тигли пика, когда
их требование о
встрече с «пре-
мьером» удов-
летворено не
было, а власти
перекрыли доро-
ги, чтобы воспрепятствовать  прибы-
тию в Сухуми сторонников оппозиции

Рамаз САКВАРЕЛИДЗЕ,
политолог:

- Думаю, ничего не изменится.
Что-либо может измениться только
в том случае, если отношение Рос-
сии к Грузии переменится к лучше-
му. Из кандидатов в президенты Аб-
хазии Россия больше всего поддер-
живает Рауля Хаджимба, хотя пред-
ставлены и другие кандидаты. Этим
сепаратистское правительство пыта-
ется доказать, что в «республике»
есть политический плюрализм.

Паата ЗАКАРЕИШВИЛИ,
политолог:

- Думаю, если победит Хаджимба,
возобновление процесса перегово-

Мнение экспертов

ров с Грузией будет исключено, так как
Хаджимба отличается резкой пророс-
сийской ориентацией, а у России с
Грузией сейчас крайне обостренные
отношения. Я всегда говорил, что гру-
зинская сторона в процессе перегово-
ров должна выйти непосредственно на
абхазов. Если выберут Багапша, про-
цесс переговоров станет более ос-
мысленным и динамичным.

Паата ДАВИТАЯ,
первый заместитель
председателя Совета
министров Абхазии:

- Если к власти придет Хаджим-
ба, грузино-абхазские переговоры
могут не возобновиться, так как

именно он издал приказ о прекра-
щении всяческих переговоров с
Грузией. В случае победы Багапша
больше шансов на возобновление
переговоров. Да и собеседник он
лучше, чем Хаджимба.

Давид БЕРДЗЕНИШВИЛИ,
депутат Парламента Грузии:
- Дело не такое простое, как кажет-

ся нам, грузинам. Почему-то все на-
деются, что в случае прихода Багап-
ша к власти в Абхазии мы, грузины,
возродимся. Единственное, что воз-
можно в случае его победы - возоб-
новление переговорного процесса.
Хаджимба – непосредственный са-
теллит России. Багапша в Абхазии
поддерживает значительная часть
избирателей, но у Хаджимба есть ад-
министративный ресурс и поддер-
жка Москвы.

Что изменится во взаимоотношениях между Тбилиси и Сухуми
после «президентских выборов» в Абхазии? На этот вопрос Медиа-
Ньюс отвечают грузинские политики и политологи.

из Очамчире, Гудаута и Ткварчели.
Митингующие даже угрожали

«взять телевидение». «Если вла-
сти сфальсифицируют итоги
президентских выборов, то из-
бранного против воли народа Ра-
уля Хаджимба постигнет участь
Эдуарда Шеварднадзе, свергну-
того Михаилом Саакашвили в
ходе «революции роз», - заявил,
выступая  по местному телевиде-
нию, один из активистов оппози-
ции. По его словам, в связи с пре-
зидентскими выборами ситуация
в республике настолько накали-
лась, что «все может закончить-
ся пальбой».

Между тем сообщается - голосо-

вание прошло на 180 избиратель-
ных участках в 35 избирательных
округах. В «выборах» приняли уча-
стие жители почти всех районов Аб-
хазии, в том числе грузины из Галь-
ского района, которых заставляли
принять участие в «выборах» то уго-
ворами, то угрожая расправой. Из-
за этого абсолютное большинство
их проголосовало за Багапша, же-
натого на грузинке. А многие вооб-
ще предпочли на время перебрать-
ся в Зугдидский район. Что, конеч-
но, предпочли не заметить «неза-
висимые наблюдатели» - несколь-
ко российских парламентариев и

представителей «Южной Осетии»,
Нагорного Карабаха и Приднестро-
вья.

Впрочем, даже будь их несколь-
ко сотен, официальный Тбилиси не
намерен ни вмешиваться в процесс
«выборов», ни признавать их леги-
тимность. Как и международное со-
общество. Это подтвердил и ми-
нистр госбезопасности Грузии Вано
Мерабишвили.

По материалам Медиа-
Ньюс, Интер-Пресс, РИА

«Новости», собственная ин-
формация «СГ»



 

 

С 2005 года в Грузии будет самый либераль-
ный налоговый режим на постсоветском про-
странстве. Министр экономики Каха Бендукид-
зе считает, что проект нового Налогового кодек-
са – «первый этап налоговой революции в стра-
не». По его словам, грузины должны стать наци-
ей налогоплательщиков. «Мы должны понять,
что не существует ни одной страны, где бы ни
платили налогов», - говорит он.

После трехмесячной работы на встрече с биз-
несменами 13 июня правительство устроило пре-
зентацию основных принципов Налогового ко-
декса. А с 21 июня возможность ознакомиться с
проектом на веб-странице Министерства финан-
сов получили и более широкие слои населения.

- На первом этапе было сформировано коли-
чество налоговых ставок, подготовлено полити-
ческое решение с тем, чтобы в Грузии сформи-

Проблема, о которой совсем недавно го-
ворили практически все средства массовой
информации, сейчас естественным обра-
зом сошла со сцены. Причина не в том, что
за пройденный период вопрос передачи в
аренду Тбилводоканала стал менее акту-
альным. Дело, скорее, в публичном заяв-
лении столичных властей, что проблема
изучается и взят по сути бессрочный тайм-
аут. Устраивающий, надо полагать, тех, кто
выступает против активного и безусловно-
го, максимально широкого привлечения ча-
стного сектора в экономику страны.

Попытка найти приватизационную форму
для Тбилводоканала предпринималась еще
в 1997 году. Однако тогда все закончилось
безрезультатно. Было достигнуто соглаше-
ние между Всемирным банком и правитель-
ством Грузии о выделении кредита. А потен-
циальный инвестор появился лишь несколь-
ко лет тому назад, когда в тендере победи-
ла французская компания «Дженераль Дезо».

После этого политики заговорили о неясности
и непрозрачности процессов, связанных с арен-
дой Тбилводоканала и кабальных условиях проек-
та договора между двумя сторонами. За разгово-
рами и взаимными упреками было упущено дра-
гоценное время - без какой–либо конкретной под-
вижки. Зато в сознании как конфликтующих сто-
рон, так и общественности сформировалось дос-
таточно четкое представление о том, что городс-
кой водораспределительной системе в течение
нескольких лет грозит полный развал. Если, ко-
нечно, не будет осуществлена полномасштабная
реабилитационная работа и не появится подхо-
дящий инвестор. Примечательно, что в течение
последних двенадцати лет из Госбюджета на реа-
билитацию не выделялось ни одного тетри, не
считая нецентрализованных средств и поступле-
ний от различных гуманитарных и иных проектов.

Тбилводоканал всегда был убыточной органи-
зацией. Не преодолела он этого состояния и в
новое время. Хотя, по имеющейся информации,
после того, как были введены объединенные
платежные квитанции с российской электрорас-
пределяющей компанией ТЭЛАСИ, положение
несколько изменилось. Если прежде платежи за
подачу воды составляли 35 процентов, то после
нововведения они поднялись до 65 процентов.
При том, что лишь 85 процентам населения Тби-
лиси вода подается в круглосуточном режиме.
Кроме того, потери воды в общем объеме ее
годовой подачи городу составляют 45 процентов,
а среднестатистический тбилисец потребляет в
сутки 800 литров воды.

Да, передача в аренду Тбилводоканала «Дже-
нераль Дезо» неимоверно затянулась. Мэр горо-
да Тбилиси Зураб Чиаберашвили заявил по это-
му поводу, что население Тбилиси мало инфор-
мировано об этом процессе, что порождает в
обществе множество слухов. Кроме того, он от-
метил, что договариваться сторонам приходи-
лось в условиях чрезвычайно сложного полити-
ческого фона, когда в Грузии не было соответ-
ствующей инвестиционной среды для привле-
чения иностранных капиталовложений. По его
словам, сегодня положение радикально измени-
лось. В стране намечена тенденция роста бюд-
жета и налоговой базы. А соответствующие ко-
миссии городского сакребуло тщательно изуча-
ют детали соглашения, что само по себе также

Обсуждены параметры
Налогового кодекса

Бизнесмены, парламентарии и эксперты обсу-
дили в Гудаури проект нового Налогового кодекса,
сообщает Интер-Пресс. Как заявил на пресс-кон-
ференции в гостинице «Марко Поло» председатель
Финансово-бюджетного комитета парламента Ро-
ман Гоциридзе, участники обсуждения приняли
несколько полезных решений. Кроме того, они счи-
тают, что положения проекта должны быть откор-
ректированы. Исполнительный директор Союза на-
логоплательщиков Георгий Исакадзе, в частности,
заявил, что «кодекс должен служить народу, поэто-
му налогообложение доставшихся людям в наслед-
ство от отцов и дедов домов недопустимо».

Первое слушание проекта кодекса в парламен-
те страны состоится 28 октября. Организаторами
семинара в Гудаури стали Союз налогоплательщи-
ков, Проект благоприятствования развитию пред-
принимательской деятельности, «Открытое обще-
ство - Грузия» и Торговая палата США в Грузии. Про-
ект профинансировали Евросоюз и Агентство меж-
дународного развития США (USAID).

Стратегия развития
сельского хозяйства

Министерство сельского хозяйства и продоволь-
ствия Грузии завершило работу над основными
положениями стратегии развития аграрного сек-
тора страны. Как сообщил Медиа-Ньюс начальник
Департамента продовольственной безопасности
министерства Омар Качарава, стратегия охваты-
вает все отрасли сельского хозяйства Грузии: ви-
ноградарство, виноделие, переработку мяса, раз-
витие животноводства, плодоводства и консерв-
ной промышленности. Развитие виноградарства
и виноделия означает в первую очередь размно-
жение уникальных сортов винограда. Большое вни-
мание уделено ужесточению борьбы с фальсифи-
кацией грузинского вина. В разработке стратегии
развития сельского хозяйства принимали участие
специалисты министерства, Академии сельскохо-
зяйственных наук и различных государственных
структур. Документ будет представлен на рассмот-
рение правительства до конца текущего года.

Проблемы со сдачей
урожая винограда

Министр сельского хозяйства и продоволь-
ствия Грузии Давид Шервашидзе побывал в Ка-
хети, где пытался решить проблемы, связанные
с реализацией урожая винограда. Как сообщил
Медиа-Ньюс глава администрации Телавского
района Гоча Мамацашвили, проблемы, связан-
ные со сдачей винограда на винные заводы, по-
степенно будут урегулированы. Между тем губер-
натор региона Петр Цискаришвили считает, что
решить их будет нелегко, так как в нынешнем году
урожай винограда в Кахети составляет сто ты-
сяч тонн, а винные заводы смогут принять от
населения не более 20 тысяч тонн.

GBOC ликвидирует
последствия аварии

Грузино-британская нефтяная компания GBOC
возмещает ущерб, нанесенный в результате ава-
рии на принадлежащей ей скважине у села Ни-
ноцминда. В частности, у пострадавшего населе-
ния закупается урожай винограда по цене, на де-
сять тетри превышающей ставки винзаводов.
Кроме того, населению сел Ниноцминда и Цка-
ростави будут розданы страховые полисы «Ал-
даги». Как сообщил Интер-Пресс генеральный
директор компании GBOC Нико Тевзадзе, из за-
купленного винограда будет произведен техничес-
кий спирт. Кроме этого, компания намерена ком-
пенсировать ущерб и за урожай других сельско-
хозяйственных культур. Также для этих сел будут
проложены водопроводы.

Точный размер нанесенного ущерба пока не ус-
тановлен, создана государственная комиссия. Ей
окажет помощь еще одна комиссия из Великобри-
тании, которая также изучит состояние загрязнен-
ного леса и примет меры по его очистке.

Итоги сельской описи
Сельскохозяйственная опись в Грузии в целом

прошла нормально, но с определенными пробле-
мами и противодействием со стороны местного
населения рабочая группа все же столкнулась. Как
сообщил Медиа-Ньюс руководитель группы Паа-
та Шавишвили, недовольство вызвал пункт Нало-
гового кодекса, который предусматривает налого-
обложение имущества. В частности, крестьян не
устраивает налог, который должны платить вла-
дельцы жилой площади в более чем сто квадрат-
ных метров. Поэтому они и отказывались от опи-
си имущества. Но проблема решилась после того
как фермерам объяснили - новый налог их не кос-
нется. Первый этап описи, начавшейся 25 сен-
тября, завершился. С пятого по девятое октября
инструкторы-контролеры перепроверят получен-
ные данные. Напомним: Грузия – вторая после
Киргизии страна СНГ, где проводится опись сель-
ского хозяйства. Россия подобную опись плани-
рует провести в 2006 году.

Трудоустроенных
стало больше

В январе-августе 2004 года на предприятиях
производственного сектора Грузии было трудо-
устроено 276,3 тысячи человек - на 4,8 процента
больше аналогичного периода прошлого года, со-
общает Медиа-Ньюс. По информации Департа-
мента статистики Грузии, 50,3 процента трудо-
устроенных работали на крупных предприятиях,
22,1 процента – на средних, и 27,6 процента – на
малых. 29,4 процента трудоустроенных приходит-
ся на предприятия промышленности, 17,2 про-
цента – на сферу транспорта, связи и складско-
го хозяйства, 16,2 – на торговлю, предприятия
по ремонту автомобилей и бытовой техники, 15,1
процента – на сферу здравоохранения и соци-
альной защиты.

Очень высок уровень безработицы в городах, где
трудоустройство граждан нестабильно. В Тбилиси
уровень ее составляет 25,2 процента, причем треть
из них – хронические безработные, а пятая часть
не имела работы более трех лет.

Объем промышленной
продукции вырос

Объем продукции, произведенной крупными,
средними и малыми предприятиями Грузии в
январе-августе 2004 года, составил 1.100,5 мил-
лиона лари, что на 13,7 процента выше показате-
ля аналогичного периода прошлого года, сообща-
ет Медиа-Ньюс. По информации Департамента
статистики, рост объема производства отмеча-
ется в большинстве регионов. Самый высокий
рост зафиксирован в Имерети – 42,9 процента.
Снизился объем производства в Аджарской ав-
тономной республике - на 14,6 процента.

36,2 процента произведенной за этот период
продукции приходится на предприятия государ-
ственного сектора, 63,8 процента – на частный сек-
тор. При этом, по сравнению с показателями про-
шлого года, соотношение увеличилось в пользу
частного сектора.

По оценке экспертов, с учетом продукции «те-
невого» сектора за восемь месяцев нынешнего
года в целом произведено продукции на 1,8 мил-
лиарда лари.

Яйца подорожали,
лук подешевел

Как передает Медиа-Ньюс, индекс потреби-
тельских цен на товары и услуги на грузинских
рынках составил на прошлой неделе 100,14 про-
цента. По информации Департамента статисти-
ки, общий уровень цен вырос, по сравнению с
показателем предыдущей недели, в среднем на
0,14 процента. При этом продукты подорожали
на 0,36 процента, а на непродовольственные то-
вары и услуги цены не изменились. По сравне-
нию с предыдущей неделей больше всего - на
11,1 процента - подорожали яйца, на 9,1 процента
выросла цена на картофель. В то же время лук
подешевел на 6,2 процента.

Реформа

НАЛОГОВАЯ РЕВОЛЮЦИЯ
ровался более либераль-
ный по сравнению с сосед-
ними государствами Нало-
говый кодекс. Это будет
способствовать созданию
привлекательной инвести-
ционной среды, - заявил в
беседе с корреспондентом
«СГ» один из разработчиков
нового налогового законо-
дательства парламентарий
Шота ГВЕНЕТАДЗЕ. По его
словам, новый законопро-
ект является более либе-
ральным, чем ныне дей-
ствующий закон. Из суще-
ствующего 21 налога упраз-
дняется 12, среди них - на-
логи на владение автомо-
билем, экономическую де-
ятельность, за загрязнение
окружающей среды, веде-
ние мелкого бизнеса, ку-
рортный и гостиничный
бизнес...

Вследствие упразднения этих налогов Государ-
ственный бюджет не будет получать 72 милли-
она лари ежегодно. Однако на администрирова-
ние этих налогов уходили гораздо большие сум-
мы, чем поступающие в бюджет средства.

Согласно проекту Налогового кодекса, будут
действовать налоги: подоходный, НДС, соци-
альный, на выигрыш, акциз, на игорный бизнес,
за пользование землей, за использование при-
родных ресурсов. По словам Гвенетадзе, вместе
с сокращением количества налогов будут сокра-
щены и остающиеся налоговые ставки. В частно-
сти, действующий сегодня 33-процентный соци-
альный налог будет снижен до 20 процентов, а
подоходный налог с 20 процентов - до 12. Кроме
этого, правительство планирует сократить и НДС
с 20 до 18 процентов.

Компенсировать потери, возможные в резуль-

тате сокращения налогов, власти планируют в
результате улучшения администрирования.

По словам Шота Гвенетадзе, некоторая часть
бизнесменов недовольна тем, что правительство
намерено сбалансировать доходы после упразд-
нения налогов и сокращения налоговых ставок с
помощью увеличения акцизных налогов и налога
на ведение игорного бизнеса. Согласно вновь раз-
работанному кодексу, будет увеличен налог на все
акцизные товары, кроме нефтепродуктов. Так как
рост цен на нефть мгновенно вызовет их рост по
всей стране на большинство товаров.

Однако, говорит парламентарий, «пересмотр
и изменение принципиальных вопросов доку-
мента (налоговые ставки, новые институты) ис-
ключается». По его мнению, дискуссию вызовут
налоги дифференцированного типа: такие как
увеличенные налоги на игорный бизнес (они по-
чти удвоятся) и акцизы. К примеру, акцизы на та-
бачные изделия удваиваются и составят 80 тет-
ри. Возрастет акцизный налог на этиловый спирт.
Акцизная марка  на вино будет стоит 70 тетри.
Однако Шота Гвенетадзе сомневается, что пар-
ламентская оппозиция попытается оказать про-
тиводействие принятию законопроекта, так как
большинство ее представителей занимаются
бизнесом. Но здоровый спор по поводу налого-
вого законодательства состоится. И авторы про-
екта готовы выслушать замечания и внести не-
которые поправки.

- Кодекс должен быть написан простым и дос-
тупным каждому языком, мы работаем над этим.
По инициативе министра Кахи Бендукидзе он
должен пройти тестирование среди тех специа-
листов, которые в дальнейшем будут иметь с
законом постоянное соприкосновение, -говорит
Шота Гвенетадзе.

Новая налоговая реформа не предусматрива-
ет установление каких-либо льгот и ставит в оди-
наковые условия местных предпринимателей и
иностранных инвесторов.

Интересной новацией является введение ре-
жима налоговой амортизации, что предусматри-

вает увеличение инвестиций. Бизнесмены осво-
бождаются от налога на прибыль в течение пяти
лет в случае осуществления дополнительных
инвестиций, в то время как, согласно действую-
щему законодательству, инвестиции подлежат
налогообложению. Для защиты предпринимате-
лей в новом Налоговом кодексе Грузии разрабо-
таны важнейшие положения. Упрощены механиз-
мы обжалования, что повышает ответственность
Министерства финансов и властей перед пред-
принимателями.

Представители бизнеса могут обжаловать
нарушения как в Минфине, так и в специальном
налоговом арбитраже или суде, а обратиться со
спорным вопросом - почти во все инстанции. С
этой целью в Министерстве финансов создает-
ся Совет под руководством министра, который
будет реагировать на все жалобы.

Кроме этого, планируется учредить институт
налогового арбитража, который будет состоять
из трех членов: первого арбитра назначает Ми-
нистерство финансов, второй - адвокат, а тре-
тий избирается этими двумя. При каждом конк-
ретном случае планируется создание нового ар-
битража. Примечательно, что для обсуждения
жалоб устанавливаются довольно короткие сро-
ки - с тем, чтобы судебные процессы не затягива-
лись. Создается и институт налогового омбудс-
мена, который будет защищать права предпри-
нимателя.

Проект Налогового кодекса Грузии уже посту-
пил в парламент страны и, по мнению большин-
ства депутатов, будет утвержден в первом чте-
нии в конце октября.

Кстати, новое налоговое законодательство
встретило сопротивление со стороны Междуна-
родного валютного фонда, который посоветовал
принимать законопроект по частям, постепенно,
в течение трех лет. Однако молодое в прямом и
переносном смысле правительство Грузии не
хочет ждать и намерено без промедления при-
ступить к осуществлению налоговой реформы.

Лили ГАБУНИЯ

Рын ок

ХЛЕБ С... «КРЫШЕЙ»
Существуют ли сегодня отраслевые крими-

нальные «крыши», как в недавние недоброй
памяти времена? На этот вопрос хозяйственные,
партийные и иные авторитеты отвечают крайне
категорично - нет. Хотя реальность, увы, по-пре-
жнему полна негативных примеров. Особенно
в торговле.

Допустим, неимоверно трудно организовать
контроль за качеством реализуемых продуктов
питания, их соответствию ГОСТам. Но неужели
так сложно обеспечить наличие ценников и ука-
зателей веса хотя бы на хлебобулочные изделия
в большинстве торговых объектов, занимающих-
ся их реализацией?

Между тем нетрудно догадаться, что между
производителями, сферой торговли и потреби-
телями складывается какой-то странный треуголь-
ник. Отнюдь не сулящий нормальной жизни. Про-
изводители, добившиеся существенных подви-
жек в налогообложении и таможенных тарифах,
практически ничего не сделали для того, чтобы
перестать взваливать расходную часть на плечи
потребителей. Это в определенной степени вы-
ражается как в достаточно зримых ценовых мани-
пуляциях – естественно, цены растут, - так и в
массовом несоблюдении весовых стандартов.

Сколько должны весить сегодняшние булки,
батоны и буханки, практически никто не знает. И,
конечно, не несет за это никакой ответственнос-
ти. В то время как налоговая система охватывает
именно объемные показатели. Таким образом,
между их фискальной декларацией и реальным
потреблением существует колоссальная разница
- именно за счет уменьшения стандартного веса.
То есть элементарного обмана потребителей.

Закрепить эти криминальные отношения и
избежать уголовной ответственности за соде-
янное помогает в первую очередь именно от-
сутствие весовых показателей в ценниках, мо-
гущих стать в случае проверки неопровержимым
доказательством мошенничества.

Чтобы избежать этого, в массовом порядке куль-
тивируется особый режим работы хлебобулочных
предприятий и торговых объектов. По самым
скромным подсчетам, в расчете на один батон хле-
ба уворовывается от 150 до 200 граммов хлеба. Если
признать реальной цифру ежесуточного потреб-
ления столицей 400-450 тонн хлебной продукции,
то не менее ста тонн хлеба становятся криминаль-
ной добычей производства и торговли.

Но и без этого понятно, что поступающими
только в документальной части к потребителям

виртуальными объемами сыт не будешь. Вмес-
то одного батона им предлагается покупать два.
«Хороший» выход, не правда ли? Особенно для
наименее обеспеченных слоев населения. По-

требляющих, как известно, боль-
ше всего хлебопродуктов.

Самое интересное, что все это
продолжает настойчиво эксплу-
атироваться и после  революци-
онных преобразований. Ни мэ-
рия, ни правительство города, ни
Сакребуло не замечают этого
более чем странного и удиви-
тельного по масштабам явления.

Предпринятые в последние
дни посещения торговых
объектов, расположенных в
различных частях города, сви-
детельствовали, что положе-
ние в этой сфере нисколько не
изменилось. Хлебом торгуют
без указания в ценниках его
веса – главной информации, по-
зволяющей избежать обмана и
произвола. Вместе с тем по-
прежнему не прекращается

торговля хлебом возле рынков, ярмарок, в дру-
гих общественных местах в условиях антисани-
тарии и полной бесконтрольности.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Проблема

Вода тревоги нашей

требует немало времени. Чиаберашвили заве-
рил также, что решение о передаче Тбилводока-
нала в аренду не будет принято до тех пор, пока
он сам детально не разберется во всем. Не ис-
ключено, констатировал мэр, что мы не только
пересмотрим проект контракта с французской
компанией, но и объявим новый тендер. Да и то
лишь в том случае, если станет понятно, что для
управления городскими водными ресурсами не-
обходимо участие частной компании.

Таким образом, городские власти, скорее все-
го, не намерены принимать решение об обслу-
живании водоканализационной системы города
на тех условиях, которые были предложены в «ста-
рое время». Проект контракта вообще вызвал в
обществе большой ажиотаж, некоторые называ-
ют его кабальным для грузинской стороны. Как
обстоит дело с точки зрения специалистов?

Один из авторов проекта, директор Бюро раз-
вития Тбилводоканала Зураб Гонгадзе отметил,
что документ  разработан американо-британс-
кой консультационной компанией JACOBS-GIBB
в сотрудничестве с грузинскими и иностранны-
ми специалистами. Проект прошел различные
международные экспертизы. После подробного
изучения проблем системы был сделан следую-
щий вывод: необходимо проведение серьезной
реформы с участием частного сектора. Под уча-
стием частного сектора подразумевается, что
государство оставляет за собой регулирующую
функцию, осуществление общей политики. А эк-
сплуатация и техобслуживание делегируются
частному сектору. Вместе с тем наиболее при-
емлемой формой участия частного сектора при-
знана аренда.

Как отмечает Гонгадзе, непонятно, почему в
обществе распространилась информация, со-
гласно которой французы собираются купить
Тбилводоканал. Хотя между приватизацией и
арендой есть серьезная разница. При аренде осу-
ществление реабилитационного инвестирова-
ния остается за государством. При этом не меня-
ется форма собственности имущества, Тбилво-
доканал - в данном случае - останется за госу-
дарством, а частной компании лишь передается
право  эксплуатации предприятия на определен-
ный срок. Конкретно, на десять лет... Главной же
целью аренды становится то, что государство в
конечном итоге должно получить полностью
реабилитированную водохозяйственную систе-

му. И эту обязанность взяла на себя французс-
кая фирма.

Повторимся: для определения целесообразно-
сти любой реформы или конкретного проекта се-
годня в мире используется единственно верная
методология под названием «Метод рассмотре-
ния альтернатив». То есть из множества проектов
выбирают один. Он, согласно экспертизе, должен
дать в определенное время и в определенном
месте максимальный результат при минимальных
затратах. Определяющее значение для успешно-
го осуществления реформы имеет правильный
выбор оператора - частной компании.

Для этого Всемирным банком и правитель-
ством Тбилиси был проведен тендер, который
выявил победителя. Реформу опять-таки финан-
сирует Всемирный банк. Он выделил 25 милли-
онов долларов США. Это льготный кредит, срок
его возвращения - 40 лет, причем покрывается
он в течение последних 30 лет. Не предусмотре-
на выплата процентов – лишь оплата за обслу-
живание, которая  составляет 0,75 процента. Хотя,
по словам Зураба Гонгадзе, сумма в 25 милли-

онов явно недостаточна для полной реабилита-
ции системы. Она, в первую очередь, будет ис-
пользована лишь для неотложных восстанови-
тельных работ.

Какие обязательства берет на себя «Джене-
раль Дезо»? Компания намерена усовершенство-
вать структуру предприятия в соответствии с со-
временными запросами, ввести методы запад-

ного менеджмента. А главное, будет осуществ-
лен системный контроль за качеством как пить-
евой, так и сырой воды, увеличение длительнос-
ти ее подачи и окончательная отмена так назы-
ваемых графиков, уменьшение потерь питьевой
воды. Не забыто и налаживание современных
отношений с потребителями, учреждение для
них информационно-познавательных программ,
«горячих линий». Предполагается распростране-
ние информации о правах и обязанностях насе-
ления, безболезненная оптимизация потреби-
тельских тарифов в соответствии с учетом эко-
номического состояния населения. В результате
ожидается значительный рост экономической
эффективности, уменьшение производствен-
ных затрат, рост прибыли, взносов в Государ-
ственный бюджет (около 70 миллионов лари).

Для физической реабилитации системы и
улучшения эксплуатации «Дженераль Дезо» на-
мерен обеспечить ввоз современной строитель-
ной и эксплуатационной техники, на что инвес-
тирует от шести до десяти миллионов долларов
собственных  средств. Первые три года францу-
зы планируют сохранять старый тариф на воду,
составляющий сегодня 1.20 лари на душу населе-
ния. Это, со своей стороны, вызовет необходи-
мость субсидирования системы из городского
бюджета (Тбилиси и сегодня «спонсирует» водо-
канализационную систему), однако динамика ее
в течение первых пяти лет аренды будет отли-
чаться от сегодняшней тем, что приобретет тен-
денцию к явному снижению. То есть с 11,5 милли-
она лари она дойдет до 2,2 миллиона. Еще через
пять лет необходимость в субсидировании ис-
чезнет. А Тбилводоканал получит от оператора
прибыль. Поэтапно. От 4,5 миллиона до 10,5 мил-
лиона лари.

После завершения контракта, по истечении
десяти лет, чистая  прибыль столичной водохо-
зяйственной компании будет составлять около
12-13 миллионов лари в год. Таково, предполо-
жительно, будущее.

Однако, по словам Гонгадзе, положение сей-
час изменилось явно в худшую сторону. Процесс
осуществления проекта застопорился. Основная
причина - политика вмешивается в сектор, в ко-
тором она присутствовать не должна. Понятно,
что общественности сложно разобраться во всех
юридических, технических и финансовых нюан-
сах проекта. Вот этим и пользуются оппоненты.

- Нам понадобилось очень много времени, что-
бы объяснить обществу всю абсурдность ситуа-
ции, - подчеркивает Зураб Гонгадзе. - Однако Все-
мирному банку, видимо, стало ясно, что проект
прекращен. Соответственно, он не упоминается
в его стратегической программе содействия раз-
витию страны. Это означает - кредит для програм-
мы не будет выделен в лучшем случае еще три
года. Если, конечно, грузинская сторона не пред-
примет каких-либо радикальных действий по улуч-
шению положения. Кстати, проект по реабилита-
ции Тбилводоканала направлен на экспертизу во
французский город Нант. Этот город - побратим
Тбилиси, и его муниципалитет любезно согласил-
ся провести экспертизу проекта. Несмотря на то,
что Нант является одним из немногих городов
Европы, где оператором системы водоснабжения
является не частное, а муниципальное предприя-
тие, заключение французских специалистов но-
сит явно положительный характер.

Лили ЭСАКИЯ



 

 

В Чакви открылась
духовная гимназия

В Чакви открылась духовная гимназия,
которой присвоено имя Святого царя Да-
вида, сообщает Медиа-Ньюс. Она рас-
положилась в здании администрации
Чаквского хозяйства, которое было пере-
дано Патриархии Грузии в августе 2004
года. Начало учебного процесса освятил
главный епископ Батуми-Схалтского епис-
копства Дмитрий, а первоклассники по-
лучили в подарок от президента Грузии
сумки и комплекты учебников.

Гецадзе повесил двери
Уполномоченный президента в регио-

не Имерети Георгий Гецадзе официально
приступил к работе в новой должности,
сообщает Интер-Пресс. Рабочий день
начался с того, что вернулась на место
дверь кабинета губернатора, которая была
снята экс-губернатором Давидом Мумлад-
зе несколько месяцев назад - для «повы-
шения прозрачности работы». Примеру
нового уполномоченного последовали и
другие сотрудники администрации реги-
она. По словам Гецадзе, «необходимости
сидеть без дверей нет - работа и без того
будет прозрачной».

Кадровые изменения
в мэрии

Премьер Тбилиси Бидзина Брегадзе
на собрании в понедельник сообщил чле-
нам столичного правительства о кадро-
вых изменениях в ООО «Светофор», пе-
редает Медиа-Ньюс. По причине нару-
шения сроков установки в столице новых
светофоров уволен генеральный директор
ООО «Светофор» Зураб Бибилеишвили.
Председатель Совета наблюдателей ООО
«Тбилгоросвещение» Ладо Квичидзе на-
значен генеральным директором этого
предприятия вместо Амирана Курцуа, ко-
торого премьер Тбилиси освободил от
занимаемой должности. Причиной осво-
бождения Курцуа были названы участив-
шиеся факты хищения населением элек-
троэнергии со столбов уличного освеще-
ния. Новым председателем Совета назна-
чен Ираклий Папава.

Проблемы
столичного бюджета
По информации финансового управ-

ления Тбилисской мэрии, план бюджета
столицы на сентябрь текущего года в час-
ти налоговых поступлений перевыполнен.
Вместо 25 миллионов лари, определен-
ных планом, мобилизовано 25,9 милли-
она лари, сообщает Медиа-Ньюс. В час-
ти неналоговых поступлений положение
гораздо хуже, так как из намеченных на
сентябрь 321 тысячи лари в бюджет по-
ступило только 46 тысяч лари.

Фасады жилых
домов покрасят

В ближайшие дни на Кахетинском
шоссе Тбилиси начнутся работы по окрас-
ке и ремонту фасадов жилых домов, пе-
редает Медиа-Ньюс. По информации
главы администрации Исани-Самгорско-
го района Зураба Адамия, в общей слож-
ности будет отремонтировано и окраше-
но 25 квадратных метров площади.

Продлен срок
реконструкции

Как сообщает Медиа-Ньюс, решени-
ем столичного Сакребуло срок проведе-
ния реконструкционных и ремонтных ра-
бот Центрального рынка Тбилиси продлен
до 20 октября. Перенос срока связан с тем,
что к первому октября многие работы по
благоустройству территории объекта и
устранению недостатков завершить не
удалось. На ремонт выделено 150 тысяч
лари.

Праздник «Руставоба»
Третьего октября город Рустави отпраз-

дновал праздник «Руставоба», сообщает
Медиа-Ньюс. На улице Георгия Леонид-
зе, в сквере, открылся памятник поэту.
Были названы и получили памятные по-
дарки почетные граждане Рустави, в чис-
ле которых оказались и олимпийские
чемпионы Зураб Звиадаури и Георгий Аса-
нидзе. На проведение празднеств бюджет
города выделил 25 тысяч лари.

Имеретинских
чиновников

учат этикету
В рамках совместного проекта Про-

граммы развития ООН в Грузии и адми-
нистрации края Имерети выпущены два
новых учебника, сообщает Интер-Пресс.
«Деловая переписка» и «Этикет» были бес-
платно розданы служащим региона. Пре-
зентация учебников состоялась в Кутаи-
си. До этого Программа развития ООН
выпустила еще четыре учебника: «Подго-
товка выступлений», «Ведение беседы»,
«Достижение лидерства» и «Управление
сотрудниками».

Арестованы
таможенники

В Кахети задержали трех сотрудников
Лагодехского погранично-пропускного пун-
кта, сообщает Интер-Пресс. За злоупот-
ребление служебными полномочиями
арестованы начальник смены Дмитрий
Джохадзе, инспекторы Мате Джалиашви-
ли и Шалва Арджеванидзе. Следствие
было начато месяц назад. Выяснилось,
что нерастаможенный на таможне товар
поступал на Лилойский оптовый рынок.
Возбуждено уголовное дело по статье 322
УК, предусматривающей лишение свобо-
ды сроком до трех лет.

Автобус свалился
в пропасть

В ночь на второе октября автобус, пе-
ревозивший 40 пассажиров из районно-
го центра Лентехи в село Мелеши, упал в
пропасть, передает Интер-Пресс. В ре-
зультате погибли две молодые женщины,
остальные пассажиры с травмами раз-
личной степени тяжести доставлены в
Лентехскую районную больницу. Состоя-
ние 13 человек оценивается как тяжелое.
Причиной аварии называют неполадки с
рулевым управлением.

Около 2,8 миллиарда человек –
это два человека из пяти –  по-пре-
жнему сегодня ведут борьбу за вы-

С комментариями по поводу
требования прихожан Анчисхат-
ской церкви вернуть в храм из
Музея искусств одну из вели-
чайших и древнейших святынь
Грузинской Православной церк-
ви – Анчисхатскую нерукотвор-
ную икону Спасителя – выступил
пресс-секретарь Католикоса-
Патриарха Илии II священник
Михаил Ботковели.

С просьбой вернуть нерукотвор-
ную икону Спасителя и другие иконы
из Музея искусств церкви Святей-
ший и Блаженнейший Илиа II обра-
тился еще в 1996 году к президенту
Грузии Эдуарду Шеварднадзе. С тех
пор имели место неоднократные по-
пытки убедить руководство Музея
искусств возвратить святыни, но все
они оказались тщетными.

«В настоящее время Анчисхатс-
кая нерукотворная икона Спасителя
находится в плачевном состоянии, и
ее помещение в обычные условия
вызовет коррозию, что подтвержда-
ют искусствоведы, – заявил отец
Михаил агентству Медиа-Ньюс, –
поэтому мы воздерживаемся от ка-
тегорических требований возврата
иконы церкви; у нас нет возможнос-
ти обеспечить ее сохранность. Но в
соборе Святой Троицы, самом мас-
штабном православном храме Юж-
ного Кавказа, открытие которого зап-
ланировано на ноябрь, есть специ-
альные хранилища и, возможно,
икона будет помещена именно туда,

Проб ле ма

В О З В Р А Щ Е Н И Е

С четвертого по шестое октября перед зданием Государственного музея
Грузии верующие вознесут молитвы во имя почитания церковных святынь.
Как сказал в беседе с Интер-Пресс автор издания «Святыни взывают»
Заза Нанобашвили, молитвы будут возноситься в течение трех дней в 14.30.
В это время перед зданием музея будут собираться православные верую-
щие и священники, которые требуют возвращения находящихся в музее
икон церкви.

как и другие иконы, находящиеся в
Музее искусств».

Наряду с этой возможностью Ка-
толикос-Патриарх Илиа II рассмот-
рит альтернативный проект прихо-
жан Анчисхатской церкви, который
предусматривает гарантии содержа-
ния иконы в специальных условиях в
самой Анчисхатской церкви.

Анчисхатская базилика Святой

Вместе с тем

Марии была пост-
роена при наслед-
нике осн ователя
Тбилиси царя Вах-
танга Горгасали –
Дачи Уджармийс-
ком в VI веке. Бази-
ликальное здание
выходит на улицу
Шавтели, что в ста-
рой части Тбили-
си. Нынешнее на-
звание церковь по-
лучила в XVII веке,
в честь перенесен-
ной из Анчийского
кафедрального со-
бора иконы (Анчи
находится в Клард-
жети – южной про-
винции Грузии того
времени, ныне на
территор ии  Тур-
ции).

«Анчис хати» в пе-
реводе – «Анчийская
икона». В более по-
зднее время храм

перестраивался, однако на запад-
ном фасаде храма можно увидеть
высеченный из камня медальон с
крестом, который сохранился от са-
мой ранней части строения.

Что касается самой Анчийской
иконы, то существуют две версии ее
происхождения. Многие верующие
считают, что икона Спасителя, про-
исходящая из кафедрального собо-

ра в Анчи, – нерукотворная. То есть
отображенный на ней лик не нари-
сован, а возник на полотне после
того, как Иисус Христос приложил
его к своему лицу. Значит, она I века.

Однако академик, искусствовед
Шалва Амиранашвили (1899-1975
годы) в свое время доказал, что ико-
на Спасителя выполнена в технике
энкаустики (живопись горячими
восковыми красками), которая воз-
никла в Византии не ранее VI века.

Икона Спасителя из Анчи стала
широко известна еще в XII веке, ког-
да придворный златокузнец цари-
цы Тамары Бека Опизари сделал
для нее серебряный с золотыми
вставками оклад. В XVII веке икона
оказалась у семьи Амилахвари, ко-
торая и пожертвовала ее церкви
Святой Марии в Тбилиси. В Анчис-
хати икона Спасителя находилась
более 200 лет. В конце XIX века она
вместе с еще несколькими древ-
нейшими иконами была помещена
в Церковный музей, который до
1936 года являлся частью Музея ис-
кусств.

С о ц и у м

ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
живание и живут менее
чем на два доллара в день.
Нищета увековечивается и
усугубляется ввиду таких
факторов,  как слабое
здоровье, неравенство
мужчин и женщин и быст-
рые темпы прироста насе-
ления. Такой вывод содер-
жится в докладе «Народо-
население мира в 2004
году», подготовленном
Фондом ООН в области
народонаселения. Его
презентация состоялась в
тбилисском отеле «Мар-
риотт».

В докладе, приурочен-
ном к десятилетию «Каир-
ского консенсуса: народо-
население, репродуктивное
здоровье и  глобальные
усилия по искоренению ни-
щеты», рассматриваются
достижения стран и пре-
пятствия, стоящие на пути
осуществления Програм-
мы действий, которую на-
мечается завершить к 2015
году. Акцент сделан на та-

ких вопросах, как народонаселение
и нищета, защита окружающей
среды, миграция и урбанизация,

дискриминация в отношении жен-
щин и девочек, репродуктивное здо-
ровье, охрана здоровья матери,
ВИЧ/СПИД, потребности подрост-
ков и населения, находящегося в
чрезвычайных ситуациях.

Анна Биргит Альбрехстен, регио-
нальный директор Фонда ООН в об-
ласти народонаселения в Грузии,
Азербайджане, Армении и Турции го-
ворит, что план, принятый 179 стра-
нами в Каире десять лет назад, на-
правлен на то, чтобы сбалансировать
численность населения мира с име-
ющимися ресурсами, повысить ста-
тус женщин и обеспечить универ-
сальный доступ к услугам по охране
репродуктивного здоровья, включая
планирование семьи. Причем, на-
чальная посылка заключалась в том,
что численность населения, его при-
рост и распределение тесным обра-
зом связаны с перспективами в об-
ласти развития.

По ее словам, в Каирском консен-
сусе приоритетное внимание уделя-
лось инвестированию средств для
развития человеческого фактора и
расширению возможностей населе-
ния, а не на сокращение темпов его
прироста. Расширение прав и воз-
можностей женщин, мужчин и моло-
дых  людей, включая право на охрану

репродуктивного здоровья и выбор
при определении того, когда следует
рожать детей и следует ли это делать,
рассматривались в качестве основ-
ных элементов обеспечения устойчи-
вого экономического роста и сокра-
щения масштабов нищеты.

В Грузии Фонд ООН в области на-
родонаселения действует с 1993
года, оказывая поддержку стране в
рамках ее основных приоритетов.
Он содействует реализации прин-
ципов Каирского консенсуса в таких
сферах, как национальная про-
грамма здравоохранения, преодо-
ление нищеты и экономический
рост. Конкретная помощь оказыва-
ется в вопросах репродуктивного
здоровья, планирования семьи,
образования и информации, сбо-
ра данных и их анализа...

В рамках самого масштабного
проекта Фонда, направленного на уп-
рочение служб репродуктивного здо-
ровья в Грузии, в стране было откры-
то и оснащено необходимым обору-
дованием 55 региональных центров и
кабинетов, переподготовку прошли
более 400 врачей и медсестер, была
осуществлена большая информаци-
онная кампания и открыта «горячая
линия» - специальная телефонная
консультационная служба. Была раз-

работана также Национальная про-
грамма репродуктивного здоровья.

В докладе «Народонаселение
мира в 2004 году» отмечается, что
развивающиеся страны, сократив-
шие уровень рождаемости и смерт-
ности на основе инвестирования
средств в сферу здравоохранения и
образования, добиваются более вы-
соких показателей производительно-
сти и большей экономии, а также
имеют более производительные ин-
вестиции, что приводит к более быс-
трому экономическому росту.

При поддержке Фонда ООН в об-
ласти народонаселения группа гру-
зинских ученых – Георгий Цуладзе,
Ника Маглаперидзе, Александр Ва-
дачкория - подготовила труд «Демог-
рафические перспективы Грузии».
В нем сделана попытка представить
прогноз количества населения Гру-
зии, его возрастной и половой со-
став и другие демографические по-
казатели. Авторы приходят к неуте-
шительным выводам. С учетом де-
мографической ситуации и стати-
стических данных население Грузии
уменьшается и к концу прогнозного
периода будет значительно мень-
ше, чем в 2000-2005 годах.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

«Арт Кавкасиа – 2004» - так на-
зывалась Международная ярмар-
ка визуального искусства, кото-
рая открылась первого октября в
торговом центре GPC. Абстракт-
ный сюрреализм, живопись,
скульптура, графика, батика, ко-
стюмы, гобелены, печатная гра-
фика, панно, видеоинсталляция,
видеоарт....

В недавние времена работы, выпол-
ненные в этих жанрах, практически не-
возможно было продать, не говоря уже
об их экспонировании. Положение на
сегодняшний день изменилась к луч-
шему. Доказательство тому - не только
обилие работ, но и неподдельный ин-
терес посетителей GPC. Несмотря на
общую заинтересованность, ярмарка
вызвала и споры. Пожалуй, самым ос-
трым оставался вопрос о том, не утра-
тит ли грузинское современное искус-

Выставка

«ПРОДАЖА ИСКУССТВА»
ство свой самобытный стиль, не ока-
жется ли оно под давлением бизнес-
интересов заказчиков. Высказыва-
лись разные мнения, ведь рынок и ис-
кусство до сих пор остаются взаимо-
исключающими категориями. Неоспо-
римым остается тот факт, что выстав-
ки подобного рода позволяют художни-
кам не только популяризировать свои
произведения, но и налаживать новые
коммерческие связи, дающие возмож-
ность выйти на международный рынок.
Главное, по мнению участников «Арт
Кавкасиа-2004», - это развитие соб-
ственных творческих данных и желание
работать.

За три дня работы выставку-прода-
жу современных образцов искусства
посетили свыше полутора тысяч чело-
век, было продано 150 произведений
современного искусства. В 60-ти сек-
циях павильона были выставлены не-

сколько сотен работ. Цены варьирова-
лись от 20 лари до пяти тысяч долла-
ров США.

Готова ли Грузия к проведению меж-
дународной ярмарки визуального ис-
кусства - проекту, который действует в
других странах мира на протяжении
десятилетий? Не окажутся ли под вли-
янием модных направлений грузинс-
кие художники? На эти вопросы отве-
тила директор «Арт Кавкасиа» Нана
КИРМЕЛАШВИЛИ:

- По моему мнению, как раз сегодня
- время начала этого процесса, кото-
рый, по мнению некоторых, звучит ос-
корбительно. Как «продажа искусст-
ва». «Арт-экспо» - это апробированная,
действующая во всем мире структура.
Работа, проводимая для популяриза-
ции этого проекта, начата в 2001 году.
Когда мы говорим о бизнесе и тем бо-
лее о бизнесе в искусстве, нам следу-

ет помнить о том, что амбиции, выз-
ванные подобного рода деятельнос-
тью, должны быть заслуженными.

Грузия – маленькая страна. Экспо-
зиция работ представителей стран
Южного региона должна представлять
больший интерес. Мы поддерживаем
проведение подобных акций, главная
цель которых -  доказать, что в Грузии
имеется не только творческий потен-
циал, но и созданы все предпосылки
для проведения здесь подобных «арт-
экспо» как на региональном, так и на
европейском уровнях. Неожиданно для
нас ярмарку посетили братиславская,
петербургская, московская и другие
группы художников.

Помимо участников, была пригла-
шена специальная группа экспертов,
которые в подготовительный период
проводили с нами консультации. Сре-
ди них был основатель «Арт Чикаго»

Джон Уильямс – инициатор проведе-
ния подобной ярмарки в США пятнад-
цать лет назад.

Джон УИЛЬЯМС заявил корреспон-
денту «СГ»:

- В первую очередь хочу отметить
объем работы, проделанной организа-
торами «Арт Кавкасиа». В любом деле
главное – начало. С уверенностью могу
сказать, что свою миссию они выпол-
нили отлично. В отношении развития
современного искусства в Грузии могу
сказать, что я давно наблюдаю за твор-
чеством ваших художников, хорошо с
ним знаком, являюсь почетным чле-
ном Союза художников Грузии и для
меня большая честь находиться здесь.
Главное - «приучить» к коммерческому
подходу к искусству общество, зару-
читься его поддержкой в качестве по-
тенциального потребителя.

Инга МУШЕГЯНЦ

Международный симпозиум по
киноискусству, прошедший на
днях в Ереване, не был похож на
обычную встречу «киношников»,
когда - особенно в последнее вре-
мя - речь обычно идет о состоянии
кинопроизводства. Конечно, не
обошлось и без оценок современ-
ного кинопроизводства, но очень
важно, что разговор коснулся в
основном старого кино. Так ска-
зать, наследия. Участвовали в этом
форуме вместе с хозяевами спе-
циалисты из Грузии, Ирана, были го-
сти из США...

Грузинскую делегацию возглавлял
проректор Тбилисского государственно-
го университета театра и кино Гоги До-
лидзе. Широко известный историк кино,
внесший неоценимый вклад в восста-
новление образцов старого грузинско-
го кинематографа и подготовку их к де-
монстрации перед современными зри-
телями, выяснил, что опыт грузинских
кинематографистов в этой области пред-
ставляет серьезный интерес для многих.
Поэтому ему и предложили выступить
перед участниками симпозиума.

- Доклад-то я прочитал, - рассказыва-
ет Гоги ДОЛИДЗЕ, - но демонстрировать
художественный фильм «Ханума», снятый

Кинематограф

НОВАЯ ЖИЗНЬ ДЛЯ СТАРЫХ МЕХОВ
в 1926 году первым грузинским профес-
сиональным кинорежиссером Александ-
ром Цуцунава, оказалось невозможным
из-за плохого состояния кинопленки, ко-
торая испортилась в результате хранения
в непригодных для этого условиях. Хоро-
шо, что у меня оказался вариант записи
на видеопленку, что выручило нас. В ито-
ге мы смогли показать один из ярчайших
образцов нашего старого кино. Этот
фильм, как известно, комедия, но он при-
мечателен еще и тем, что в нем снима-
лись многие известные актеры того пе-
риода – деятели театра, кино, оперные
певцы, танцоры и все, кто хоть как-то мог
привлечь внимание общественности. Та-
кая страсть была у режиссера – снимать
привлекательные лица...

Когда в 1980 году Гоги Долидзе при-
ступил к восстановлению «Ханумы», он
привлек к сотрудничеству композитора
Важу Азарашвили, который создал тог-
да такую доброкачественную и содержа-
тельную музыку, что она стала в даль-
нейшем основой для создания новых
музыкальных форм и коллективов ис-
полнителей, перешла в другие ипоста-
си музыкальной жизни...

Вот так! Вместе с мастерской рабо-
той известного актера Гоги Гегечкори,
озвучившего текст, специалисты-звуко-

вики и шумовики добились того, что
фильм был осовременен, обновлен и
готов к демонстрации перед зрителя-
ми... Так началась тогда вторая жизнь «Ха-
нумы» Александра Цуцунава.

Этот опыт восстановления старого
кино вызвал огромный интерес зарубеж-
ных коллег, особенно музейного работ-
ника из США Пегги Парсон, которая го-
товит публикацию о грузинском кино...

Можно позавидовать и тому внима-
нию, которое уделяется старому кино в
Ереване. Армянская ассоциация кино-
критиков и киножурналистов подгото-
вила и издала аннотированный каталог
с полной фильмографией «Армянское
кино, 1924-1999». Напечатан также на-
стенный иллюстрированный календарь,
содержащий кадры из старых армянских
фильмов.

А у нас, имеющих богатейшее насле-
дие, неизвестно, как это достояние хра-
нится. И насколько фильмы «немого пе-
риода» готовы к демонстрации перед со-
временными зрителями или хотя бы пе-
ред специалистами кино? Ведь в том же
Ереване в следующем году, с 16 по 18
апреля, намечено проведение междуна-
родного фестиваля немого кино. Это
невольно вызывает импульс к активиза-
ции работы по восстановлению и подго-

товке старых грузинских фильмов, что-
бы предстать на фестивале в том виде,
которого заслуживает грузинский кине-
матограф. Ведь история грузинского
кино – одна из богатейщих и многооб-
разных. Она началась еще в 1912 году...

Нельзя сказать, что в Грузии не уделя-
ется внимания историческому и культур-
ному наследию. В структурах исполни-
тельной власти даже имеется соответ-
ствующее подразделение. Но почему-то
выпало из поля его зрения старое кино.
Которое, конечно же, такая же состав-
ная часть нашего наследия, как и другие
памятники истории и искусства. И оно
требует такой же заботы, как и другие
составные отечественной истории.

- На словах достижения грузинского
кино не отрицает никто, но когда речь
заходит о сохранении и восстановлении
старых образцов высокого искусства, то
тут почему-то возникают какие-то за-
минки, - говорит Гоги Долидзе. - А жаль...
В Ереване на кинофестивале будут
представлены кинематографические
страны как Востока, так и Запада, и Се-
вера... И пока не поздно, надо начать го-
товиться к предстоящему форуму, под-
готовив соответствующую базу в филь-
мотеке нашей киностудии...

Мурад АЛАШВИЛИ
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Электронику обяжут следить

за давлением в шинах
Американская Национальная ад-

министрация по безопасности на
дорогах предложила законодатель-
но обязать производителей осна-
щать все автомобили системой
сигнализации о потере давления в
шинах.

Такая электроника давно ставит-
ся на ряд моделей в США, Европе и
Японии как стандартное оборудова-
ние или как опция. Число машин,
оснащённых подобной сигнализа-
цией, исчисляется миллионами.

Однако пока - это сугубо добро-
вольное дело промышленников и их
клиентов. Если предложение ут-
вердят, с 2007 года такой аппарату-
рой должны будут оснащаться все
машины.

Электроника должна будет зажигать жёлтую лампочку, когда давление
хотя бы в одной из шин упадёт ниже нормы (например, на 25% и больше).
Это будет способствовать повышению безопасности и экономии топлива.

Правда, для американской автомобильной промышленности (а точнее -
её клиентов) новшество обойдётся примерно в $70 на автомобиль, а всего -
в $1,1 миллиарда.

Профессор изобрёл
двуствольный шприц

Американский микробиолог
Хуан Вальтерспиль придумал, как во
время взятия крови на анализ из-
бежать загрязнения образцов бак-
териями кожи, которые искажают
результаты. По его мнению, лучший
выход - это "двуствольный" шприц.

В настоящее время для того, что-
бы проверить кровь на наличие ин-
фекций, анализ берут из вены па-
циента, а затем культивируют, что-
бы узнать, присутствуют ли бакте-
рии.

В идеале участок прокола кожи
должен полностью стерилизовать-
ся, но это занимает до 2 минут, по-
этому процедура часто упрощает-
ся, что приводит к загрязнению 6%
от 6 миллионов образцов, которые
американские медики получают каждый год.

Вальтерспиль предлагает присоединять к одной игле два шприца: мини-
атюрный и стандартного размера.

Таким образом, первый миллилитр крови - вероятно, наиболее загряз-
нённый - попадает в меньший шприц, а остальная кровь - в главный. Она-то
и используется для анализа.

Изобретатель ищет спонсоров, полагая, что устройство добавит к сто-
имости процедуры меньше одного доллара и позволит минимизировать
количество ложных результатов.

Косоглазие Рембрандта помогало
ему в работе над полотнами

Нейробиолог Маргарет Ливинг-
стоун из медицинской школы Гар-
варда провела анализ 36 автопорт-
ретов великого голландского худож-
ника и установила, что он страдал
косоглазием.

Практически на всех полотнах и
гравюрах, направления взглядов
каждого из глаз художника не парал-
лельны, а есть расхождение при-
мерно на 10 градусов.

Лишь в одном случае косоглазие
отсутствует. Потому в отношении
этого автопортрета у исследова-
тельницы есть версия, что он напи-
сан, на самом деле, не Рембранд-
том, а учеником мастера.

Таким образом, Рембрандт, ве-
роятно, не мог нормально воспри-

нимать глубину мира во всей полноте стереоскопического зрения.
Но именно это, полагает Ливингстоун, помогало живописцу создавать его

шедевры. Ведь художник должен был передать объёмный мир на плоском
полотне.

Так физический недостаток мог обернуться преимуществом.

Корабли и автомобили будущего
будут делать из стекла

Группа физиков из университе-
та Карнеги Меллона разработала
компьютерную программу, помога-
ющую создавать материалы с уни-
кальными физическими свойства-
ми, такие, к примеру, как аморф-
ный алюминий.

Металлические стёкла - аморф-
ные модификации металлов и их
сплавов - известны давно. Однако
получать их очень сложно.

Для этого расплав охлаждают с
огромной скоростью - за сотые
доли секунды, так, что кристалли-
ческая структура не успевает сфор-
мироваться.

Такие материалы обладают ря-
дом физических отличий от их
обычных кристаллических собрать-
ев. Как по магнитным свойствам, так и по прочности.

Обычно они намного превосходят кристаллические аналоги, так как в амор-
фной структуре нет типичных для решётки дефектов и внутренних напря-
жений, способных снизить устойчивость материала к нагрузке.

Для того, чтобы можно было создавать множество новых таких материа-
лов, да ещё с применением нетрадиционных технологий, физики разрабо-
тали программу, которая на суперкомпьютере считает остывание сотен ато-
мов выбранных элементов в едином куске и смотрит - что получается.

А получаются интересные вещи. Машина указала, что добавление в рас-
плав стали, скажем, небольших добавок иттрия, позволит создать сталь-
ное стекло без скоростного охлаждения.

Другие подобранные композиции позволят создавать аморфный алю-
миний.

В течение пяти лет, прогнозируют авторы работы, это приведёт к появле-
нию необычайно лёгких и прочных материалов на автомобилях и судах, ко-
торые не будут ржаветь, да ещё будут немагнитными (что важно, скажем, в
военных областях).

Мировые новости

В 2009 году NASA намерено за-
пустить к Марсу аппарат Mars
Telecommunications Orbiter, кото-
рый впервые будет оборудован
лазерной установкой для дальней
связи.

Использование инфракрасного
лазера вместо радиоволн позволит
передавать данные с орбиты Марса
на Землю на порядок или даже два
быстрее, чем способны сегодняш-
ние передатчики.

Пропускная способность новой
аппаратуры составит от одного до
тридцати мегабит в секунду, что
очень много, если вести речь о пе-
редаче информации от Марса или
более далёких планет.

Сейчас учёные не могут получить
значительную часть данных, собран-

Лазерная техника ускорит передачу
данных с Марса в 10 раз

ных космическими зондами или ро-
верами, именно из-за ограничений по

пропускной способности линий связи.
Правда, у лазерного луча, как ли-

нии связи, есть недостаток - он блоки-
руется облаками.

Авторы проекта намерены пре-
одолеть это размещением в раз-
личных точках мира сразу несколь-
ких телескопов (с зеркалами от 0,8
до 5 метров), которые будут прини-
мать сигнал.

Таким образом, хотя бы в одном из
этих мест будет чистое небо.

Отправлять же луч в путь будет 0,3-
метровый телескоп на спутнике Мар-
са. Ему нужно будет достаточно точно
нацеливаться.

Если радиолуч от сегодняшних
марсианских орбитальных аппара-
тов "накрывает" всю землю, то лазер
на таком расстоянии разойдётся

лишь до пятна в несколько сотен ки-
лометров диаметром.

С другой стороны, это будет уже
крайне разреженный свет. Чтобы его
зафиксировать, инженеры разраба-
тывают сейчас новые фотоприёмни-
ки, которые на порядок более чувстви-
тельны, чем сегодняшние.

На Mars Telecommunications Orbiter
будет установлена и радиоаппарату-
ра. Этот спутник станет первым кос-
мическим аппаратом у другой плане-
ты, созданным не для научных иссле-
дований, а как ретранслятор.

Он специально разрабатывает-
ся для установления коммуника-
ций между будущими орбиталь-
ными зондами и посадочными
ступенями, а также марсоходами
и Землёй.

Австралийские и французские ис-
следователи решили выяснить, чем
объясняются неодинаковые размеры
голов одной и той же разновидности
змей, живущих на острове и на мате-
рике: результатом генетических мута-
ций или адаптации к условиям окру-
жающей среды.

Тигровые змеи, живущие на западе
Австралии, едят лягушек и мышей.
Они имеют маленькие челюсти и не-
большие головы.

Те же змеи на острове Карнак охо-
тятся на птенцов чаек и имеют головы
большего размера.

Учёные предположили, что это - от-
вет на размер добычи. Они попыта-
лись разобраться, в чём причина.

По первой версии, это могла быть
мутация определённых генов, по вто-
рой - физическая адаптация к окру-
жающей среде, известная как разви-
вающаяся адаптивная пластичность.

Было проведено детальное изуче-
ние беременных змей из обоих посе-
лений с последующим выращивани-
ем их потомства в лабораторных ус-
ловиях.

Головы змей с материка оставались
маленькими независимо от размера
их добычи. Но у змей с острова голо-
вы изначально были большими, де-
монстрируя потенциал стать ещё боль-
ше.

Причём, если островные змеи пе-
рейдут исключительно на мелкую
пищу, их головы со временем умень-
шатся. Но при встрече с большой до-
бычей они, как говорит профессор
Ричард Шайн (Richard Shine), "факти-
чески изменят длину костей в голове".

Исследователи заключили, что
причина - и в мутации, и в адаптации,
всего понемногу. А обусловлено это
естественным отбором.

Змеи могут
приспосабливать

голову к
размерам добычи

Мартин Фридлэндер и его колле-
ги из научно-исследовательского ин-
ститута в Калифорнии  избавили
мышей от неминуемой слепоты пу-
тём введения грызунам их собствен-
ных стволовых клеток.

Исследователи сосредоточились
на группе болезней под названием
пигментная дегенерация сетчатки -
разрушающиеся в течение долгого
времени клетки сетчатки вызывают
постепенную потерю зрения, иногда
приводят к слепоте.

В настоящее время не существует
эффективного метода борьбы с RP, ко-
торые затрагивают одного из 3,5 ты-
сяч и жителей планеты.

Стволовые клетки могут
остановить потерю зрения

Фридлэндер извлёк стволовые
клетки из костного мозга взрослых
мышей и ввёл их в глаза новорождён-
ных мышат, больных одной из версий
RP, прежде, чем их сетчатки начали
разрушаться.

Инъекции, как оказалось, час-
тично остановили потерю зрения:
прошедшие процедуру мыши
были в состоянии видеть направ-
ленный в их глаза свет, тогда как
группа, оставшаяся без инъекции,
полностью ослепла.

Учёные надеются, что стволовые
клетки могут точно так же помочь
людям, страдающим от пигментной
дегенерации сетчатки.

Сара Медлэнд из авст-
ралийского института ме-
дицинских исследований
Квинсленда утверждает,
что левшей среди людей
больше, чем мы полагаем.

Команда Медлэнд про-
вела обширный анализ
статистики, в частности -
проводившихся ранее оп-
росов людей (нескольких
тысяч в 32 странах), где им
не просто задавали воп-
рос относительно того -
левши ли они или правши,
но предлагали припом-
нить - какую руку они чаще
используют, когда броса-
ют мяч, нажимают на кноп-
ку в лифте, отвинчивают
крышку у банки, чистят
зубы и так далее.

Оказалось, что среди тех
людей, которые называ-
лись правшами (и при
письме использовали именно правую
руку), было немало (целых 5%) тех, кто

Левшей в мире несколько больше, чем считали ранее
Кроме того, большая часть пере-

ученных "направо" левшей жила в бо-
лее "строгих" или "конформистских"
странах (Бельгия, Кипр, Франция,
Индия, Мексика, Филиппины, Испа-
ния, Португалия, страны Южной Аме-
рики и Ближнего Востока).

В то же время подобных насильно
переученных левшей было меньше в
странах более либеральных и терпи-
мых к "неправильностям" - в Австра-
лии, Канаде, Финляндии, Италии, Ни-
дерландах, Великобритании и США.

При этом критерии, относящие
страну к более формальным или ли-
беральным в воспитании детей, свя-
зывались не с сегодняшним днём, а
временем, когда большинство опро-
шенных училось писать.

Доля левшей в разных странах ко-
леблется в несколько раз, но в сред-
нем, как считают, это 10%. Однако
теперь сюда нужно прибавить вынуж-
денно переучившихся левшей, у кото-
рых их леворукость на самом деле не
исчезла, а просто подавлена - полага-
ют исследователи.

в других видах деятельности пользо-
вался левой.

Эти дополнительные
признаки исследова-
тельница назвала но-
вой классификацией
(в противовес приня-
той классификации по
письму).

Правда, 95% явных
правшей и левшей
оказывались таковыми
вне зависимости от
типа классификации.

В отношении же
"скрытых" левшей были
выявлены любопытные
закономерности. Так их
средний возраст был
выше, чем средний по
всей выборке, что кос-
венно указывало на то,
что эти люди родились
и росли в эпоху, когда
учителя в школах осо-
бенно придирчиво зас-
тавляли этих людей пи-

сать правой рукой, вопреки их природ-
ной тенденции.

Профессор физической химии уни-
верситета Лидса Майк Пиллинг, высту-
пая на собрании Британской ассоциа-
ции за продвижения науки, заявил, что
миллионам людей во всём мире угро-
жает преждевременная смерть из-за
экстремальных погодных условий и гло-
бальных изменений климата.

Британский учёный напомнил, что в
прошлом году страшная жара в Европе
унесла жизни больше 20 тысяч человек,
и отметил, что "существуют прогнозы де-
сятикратного увеличения количества
волн высокой температуры, а увеличи-
вающаяся частота этих явлений неиз-
бежно будет иметь следствием гибель
всё большего количества людей".

Учёный предсказывает гибель
миллионов людей из -за  погоды

Пиллинг сравнил загрязнение ат-
мосферы с чумой, распространяю-
щейся по всей планете. Впрочем, на
индустриализированном северном
полушарии ситуация хуже, чем на
южном, поскольку загрязнители дрей-
фуют из Азии в Соединенные Штаты
к Европе и назад в Азию.

По словам профессора, прави-
тельства должны бороться с причи-
нами загрязнения вместе, а не по
одиночке. "Мы должны продолжить
совершенствовать технологии,
чтобы сократить количество вред-
ных выбросов, - заявил учёный. -
Также мы должны изменить свой
образ жизни".

Американская компания DuPont
разработала новый материал для

DuPont разработала антитеррористический костюм
Новые костюмы, наряду со слоями

прочных и огнестойких тканей номекс
и кевлар, содержат слой особой, так
называемой, "выборочно проницае-
мой" мембраны, которая с одной сто-
роны позволяет влаге от пота уходить
наружу, чтобы не допустить перегре-
ва тела, а с другой - является непро-
ницаемой для отравляющих веществ
и биологических агентов.

Новые костюмы сочетают высо-
кие прочностные и огнезащитные
свойства с непроницаемостью тяжё-
лых костюмов химзащиты, но, в от-
личие от всех предшественников -
на 50% легче, мягче и к тому же они
- "дышащие".

Изготовленные по этой технологии
комбинезоны в настоящее время
проходят испытания в армии США.

костюмов пожарных, солдат, поли-
цейских и иных специалистов, кото-
рым приходится работать в экстре-
мальных условиях. Этот материал
защищает не только от огня, но и от
действия химического и биологи-
ческого оружия.

Новинка, как подчёркивает компа-
ния, - ответ химиков на возросшую
террористическую угрозу, при кото-
рой всё выше риск применения бое-
вых отравляющих веществ или био-
логического оружия.

Костюмы, изготовленные с при-
менением нового материала, так-
же пригодятся при ликвидации
аварий на химических производ-
ствах и в других похожих ситуаци-
ях. Ну и, конечно, они найдут при-
менение на поле боя.
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НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНАТЫ

Письмо из Лозаны

ВАЖНЫЙ ШАГ В БОРЬБЕ С ДОПИНГОМ

Еще 20 лет назад, когда
итальянский чемпион мира
и победитель Тур Де  Франс
(ТДФ) Франческо Мозер
объявил о своем намере-
нии сделать  попытку уста-
новить мировой рекорд в
часовой гонке на треке в
Мехико, вокруг него созда-
лась группа обеспечения, в
которую вошли врачи и ди-
етологи, массажисты и ме-
ханики. Для него был изго-
товлен из сплава титана и
алюминия прочный и при
этом сверхлегкий велоси-
пед. Но пожалуй главным в
этой группе был профессор
университета в итальянс-
ком г. Феррара Франческо
Конкони, который вылетел в
Мехико за месяц до предпо-
лагаемой даты рекордной
попытки, в сопровождении

двух метеорологов, которые
изучали температуру воз-
духа и изменения направле-
ния ветра, чтобы выбрать
наиболее оптимальное вре-
мя для рекордного заезда.
После столь тщательной
подготовки итальянский
чемпион впервые в истории
проехал на треке за час бо-
лее 50 км. А уже вскоре, в
итальянской прессе появи-
лись сначала косвенные, а
затем все более прямые
намеки на то, что заведуя
лабораторией гематоло-
гии, и работая по заданию
НОК страны над  методами
выявления допингов в
спорте, на что были ассиг-
нованы большие средства,
Конкони использовал свои
исследования в противопо-
ложных целях.

Предприимчивый про-
фессор, вместе со своими
учениками Микеле Ферра-
ри и Джино Чеккини, разра-
ботал метод допирования
спортсменов путем как
фармацевтических препа-
ратов, так и трансфузии
крови, проще говоря - пере-
ливанием крови, как соб-
ственной (автотрансфу-
зия), так и от донора с соот-
ветствующей группой кро-
ви, что резко увеличивало
количество гемоглобина, а
это соответственно повы-
шало работоспособность

мышц за счет лучшего их
снабжения кислородом, и
спортивные результаты бы-
стро росли. Этот метод стал
быстро внедряться во мно-
гих видах спорта, требую-
щих большой выносливос-
ти.

Говорили, что Конкони
использовал этот метод и
при подготовке Ф. Мозера,
но в те времена допинг-кон-
троль не проводился и даль-
ше слухов дело не пошло.
Позже, когда участились
случаи заражения крови у
спортсменов, поскольку пе-
реливание проводилось ча-
сто в антисанитарных усло-
виях, большинство
спортивных организаций в
своих регламентах запрети-
ли использование этого ме-
тода. Но если кто- то и ре-
шался на нарушение регла-
мента, метода выявления
не существовало до нынеш-
него года, пока институту
гематологии в Сиднее не
удалось разработать спо-
соб определения генетики
гемоглобинов. В июле с.г.
этот метод был утвержден,
и анализы крови по австра-
лийскому методу стали де-
лать кроме Сиднея  в лабо-
раториях в Лозанне и в
Афинах.

Одно время с Конкони
поддерживал регулярные
контакты по телефону  Ланс

Армстронг, за что его рез-
ко критиковал первый аме-
риканский победитель
ТДФ Грег Лемонд, что при-
вело к полному разрыву их
отношений.  Некоторые
итальянские врачи обра-
щались в разные инстан-
ции, пытаясь изобличить
порочную практику Конкони
и его соратников, но тщет-
но. В конце концов деятель-
ностью Конкони и его лабо-
ратории заинтересова-
лась покуратура г. Ферра-
ра. Следователь М. Сопра-
ни три года изучал причи-
ну преждевременной смер-
ти многих известных ита-
льянских спортсменов. По
крайней мере 30 футболи-
стов не дожили до 60 летне-
го возраста.

После нескольких лет
следствия состоялся судеб-
ный процесс после которо-
го Конкони, которому грози-
ло судебное заключение,
запретили заниматься ме-
дицинской практикой в
спорте. Но его ученики про-
должали его дело. В частно-
сти,  когда доктор Феррари
10-12 лет назад работал в
профессиональной коман-
де «Гевисс», гонщики этой
команды стали выигрывать
одну гонку за другой. Боль-
шой  шум в велосипедной
среде вызвал случай, когда
на крупной гонке в Бельгии,

а затем из Парижа в Рубэ,
представители «Гевисс» за-
няли первые три места. В те
же годы участник этой ко-
манды Евгений Берзин вы-
играл Джиро Италии с  по-
давляющим преимуще-
ством, опережая самого
Индурайна и в горах и даже
в гонках на время.

О докторе Феррари было
столько разговоров, что им
заинтересовался  Л. Амст-
ронг. Он дважды прилетал в
Италию и завязал с ним де-
ловые и дружеские контак-
ты, и предложил ему стать
консультантом его команды.
Последовавшие затем по-
беды американца в ТДФ в
Италии воспринимались
довольно скептически. Во
время гонки по Италии ита-
льянский гонщик Филипо
Симеони сказал журналис-
там, что хорошо знает ме-
тоды Феррари, который не
раз убеждал его в необходи-
мости использования до-
пингов и сам делал ему инъ-
екции ЭПО. Это вызвало
возмущение Амстронга и он
подал жалобу в суд на ита-
льянца за клевету. А в том
же году, во время ТДФ, ког-
да на одном из этапов Си-
меони оторвался от группы
далеко вперед, и казалось
ничего не может помешать
его победе, Армстронг бро-
сился вперед, увлекая сво-

их помощников в погоню. В
итоге беглеца догнали за
500 метров до финиша. Это
вызвало в Италии такое
возмущение, что нацио-
нальная федерация реко-
мендовала организаторам
ряда крупных гонок не при-
глашать американскую ко-
манду.

Позже Амстронг познако-
мил с Феррари своего зем-
ляка Т. Хамильтона. В пери-
од подготовки к играм в
Афинах Феррари пореко-
мендовал техасцу своего
друга Джино Чекини, также
ученика Конкони, который и
поехал в Афины. После сво-
ей победы в индивидуаль-
ной гонке на время, Т. Ха-
мельтон заявил: «Я посвя-
щаю эту победу моему дру-
гу Джино Чекини, которого
я уважаю как родного отца.
Своими победами я во мно-
гом обязан ему».

А на следущий день в
олимпийской деревне про-
неслась весть о том, что
афинская лаборатория
после анализа крови чемпи-
она заподозрила факт пере-
ливания крови, но эксперты
лаборатории разошлись во
мнениях и решили напра-
вить образец крови в Лозан-
ну для проведения конт-
рольного анализа. Почти
одновременно стало извес-
тно, что результат анализа

крови Хамильтона, сделан-
ный после его победы в ин-
дивидуальной гонке на эта-
пе испанской «Вуэльты» дал
аналогичный результат.
Специалисты мадридской
лаборатории сразу сооб-
щили о факте переливания
крови, но американец по-
требовал контр-эксперти-
зы, и вторая пробирка с его
кровью также была отправ-
лена в Лозанну, где лабора-
тория подтвердила факт
переливания крови, о чем
было сообщено в соответ-
ствующие инстанции. А вот
с образцом из Афин полу-
чился казус. Заморожен-
ный в Афинах образец кро-
ви разрушил структуру ге-
моглобина, поэтому под-
твердить результат первого
анализа не удалось.

Что касается случая в
Испании, все материалы
были направлены в федера-
цию велоспорта США, кото-
рой предстоит в двух ме-
сячный срок принять реше-
ние о санкциях. По регла-
менту 33-х летнему чемпи-
ону грозит дисквалифика-
ция на 2 года.

Хозяин швейцарской ко-
манды «Фоонак» Энди Рис,
за которую Хамильтон выс-
тупает уже два года, а так-
же спортивный директор
команды  неоднократный
чемпион мира в индивиду-

альной гонке по очкам на
треке среди профессиона-
лов Урс Фрелер сразу вста-
ли на защиту своего гонщи-
ка, говоря что он хороший и
честный парень и  никоим
образом не может быть ви-
новен. Но после подтверж-
дения лозаннской лабора-
торией переливания крови
результата, полученного в
Мадриде, Энди Рис заявил,
что этический регламент
команды предусматривает
за применение допинга
разрыв контракта.

Уже после окончания  игр
в Афинах итальянское пра-
восудие завершило длив-
шееся два года следствие
по делу доктора Микеле
Феррари. Состоявшийся в
городе Ферара судебный
процесс приговорил докто-
ра Феррари к году тюрем-
ного заключения условно и
запретил работать в облас-
ти спортивной медицины.
Узнав об этом,  Амстронг
сказал, что очень сожалеет
о таком решении и прекра-
щает всякие контакты с ита-
льянским врачом, хотя по
прежнему считает его сво-
им другом. А руководство
американской  команды
объявило о разрыве согла-
шения с Феррари о его ра-
боте в качестве консультан-
та команды.

Мирон БАРАМИЯ

Англия, 8-й тур
"Челси" продолжает погоню за "Арсе-

налом". В воскресенье клуб Романа Аб-
рамовича обыграл "Ливерпуль". Гол Джо
Коула на 64-й минуте принес "Челси"
победу. Матч прошел в равной борьбе,
но "Ливерпуль" свои шансы не реализо-
вал. В очередной раз разочаровали
нападающие лондонского клуба.

"Манчестер Юнайтед" никак не может
найти свою игру. Лишь в самом конце
встречи нападающий МЮ Алан Смит
сравнял счет в матче с "Миддлсбро".

"Ньюкасл" также ушел от пораже-
ния во второй половине встречи. Ни-
чью им принес бывший полузащит-
ник МЮ Никки Батт.

Соутгемптон-Ман.Сити - 0:0
Эвертон-Тоттенхэм - 0:1
Норвич-Портсмут - 2:2
Блэкберн-Астон Вилла - 2:2
Арсенал-Чарльтон -4 :0
Вест Бромвич-Болтон - 2:1
 Ман.Ю-Мидлсбро - 1:1
Бирмингем-Ньюкасл - 2:2
Челси -Ливерпуль  -1:0

И М О
1 Арсенал 8 26-7 22
2 Челси 8 8-1 20
3 Эвертон 8 9-7 16

Германия, 7-й тур
"Штутгарт" преследует лидера чем-

пионата "Вольфсбург". В четверг
"Штутгарт" легко победил "Арминию".

"Шальке-04" закончил первый тайм
матча с "Бохумом", ведя в счете - 3:0.
Казалось, "Бохум" уже побежден, но
во втором тайме сопернику удалось
отквитать два мяча, а на 79-й минуте
с поля был удален игрок "Шальке" Лин-
кольн. Но хозяевам удалось отстоять
ворота в эти десять минут и сохра-
нить победный счет.

Гановер-Арминия - 0:1
Байер-Гамбург - 3:0
Ганза-Гановер - 1:3
Вольфсбург-Боруссия (М) - 2:1
Кайзерслаутерн-Герта - 0:2
Боруссия (Д)-Нюрнберг - 2:2
Фрайбург-Майнц - 1:2
Вердер-Бавария - 1:2

 Шальке 04-Бохум - 3:2
Арминия -Штутгарт - 0:2

1 Вольфсбург 7 13-6 18
2 Штутгарт 7 15-5 17
3 Бавария 7 12-9 14

Испания, 6-й тур
"Барселона" благодаря победе над

"Нумансией" вышла на первое место
в чемпионате Испании, обогнав лиди-
ровавшую до этого "Валенсию", кото-
рая в шестом туре заработала лишь
одно очко в матче с "Бетисом". Един-
ственный (а потому и победный) гол
"Барселоны" забил Хенрик Ларссон на
70-й минуте после поданного Хави уг-
лового. "Барса" продолжает свою бес-
проигрышную серию, заработав 16
очков в шести матчах.

У "Реала" продолжается полоса не-
удач. На "Сантьяго Бернабеу" королев-
ский клуб проиграл "Депортиво", про-
пустив гол Альберта Луке на после-
дней минуте первого тайма. "Реал"
опустился на 10-е место с тремя по-
бедами и тремя поражениями.

    "Севилья" не смогла приблизить-
ся к лидерам, сыграв вничью с "Ра-
сингом" на его поле. Тем не менее, "Се-
вилья" по-прежнему идет на третьем
месте в чемпионате.

В "Малаге" отличились ее именитые
новички: Ванчопе и Аморозо. Они при-
несли ей победу над "Осасуной" и чет-
вертое место. Недавний лидер испан-
ского чемпионата "Эспаньол" - уже пя-
тый. Команда из Барселоны снова про-
играла. "Альбасете" играл с 77-й мину-
ты вдесятером, но сумел сохранить
победный счет. Хет-трик Пачона при-
нес победу "Гетафе" над "Атлетиком",
"Вильярреал" переиграл "Сарагосу".

Бетис-Валенсия - 1:1
Р.Сосьедад-Атлетико - 1:0
Вильяреал-Сарагоса - 2:0
Малага-Осасунна - 2:0
Хетафе-Атлетик - 3:1
Леванте-Мальорка - 2:0
Расинг-Севилья - 0:0
Альбасете- Эспаньол - 1:0
Барселона-Нумансия - 1:0
Реал-Депортиво - 0:1

1 Барселона 5 12-3 13
2 Валенсия 5 14-5 13
3 Эспаньол 5 7-3 10

Италия, 5-й тур
"Рома" под руководством нового

тренера Луиджи Дель Нери смогла
героически свести матч с "Интером" к
ничьей. Винченцо Монтелла на 9-й
минуте открыл счет голам "Ромы", зам-
кнув передачу Манчини. Но "Интер"
отыгрался еще до перерыва: Камбь-
яссо головой отправил мяч в ворота
Пелиццоли. В начале второго тайма в
ворота "Ромы" влетели еще два мяча
от Хуана Себастьяна Верона и Альва-
ро Рекобы. Переломным моментом в
матче стал точно пробитый штраф-
ной капитана "Ромы" Франческо Тот-
ти. Этот мяч оказался сотым, заби-
тым Тотти за "Рому". И, наконец, срав-
нял счет Де Росси на 74-й минуте.

Кальяри-Брешия - 2:1
Кьево-Лече - 2:1
Сампдория-Ливорно  - 2:0
Удинезе-Ювентус - 0:1
Парма-Фиорентина  - 0:0
Милан-Реджина  - 3:1
Аталанта-Лацио  -1:1
Палермо-Болонья - 1:0
Мессина-Сиена - 4 :1
Рома_Интер - 3:3

1  Ювентус 5 10-1 13
2  Мессина 5 10-5 11
3  Милан 5 10-6 10

Франция, 9-й тур
 "Лион" не позволил "Лиллю" остать-

ся единоличным лидером чемпиона-
та Франции. В матче 9-го тура против
"Сент-Этьена" действующий чемпион
заработал три очка.

На 34-й минуте бразильский полу-
защитник "Лиона" Жуниньо открыл
счет, и гости ушли на перерыв с пре-
имуществом. Бразилец блеснул и во
втором тайме: на 88-й минуте Жуни-
ньо пробивал пенальти, голкипер
"Сент-Этьена" Жереми Жано отбил
мяч, но крайне неудачно - тот отско-
чил обратно к Жуниньо, и во второй
раз он не промахнулся. Победный гол
на последней минуте матча забил

форвард "Лиона" Сидней Гову, восста-
новившийся к матчу с "Сент-Этьеном".

Истр-Марсель - 0:2
Страсбур-Нант  - 0:2
Бастия-ПСЖ - 1:2
Монако_-Ницца - 3:4
Ланс-Аяччо - 1:1
Кан-Бордо - 1:1
Тулуза-Осер  - 1:2
Ренн-Лиль  - 0:1
Метц-Сошо  - 0:0
Сэнт-Этьен-Лион - 2:3

1Лиль 9 12-4 19
2 Лион 9 11-5 19
3 Монако  9 13-9 17

Россия, 25-й тур
 Самарские "Крылья Советов" одер-

жали вторую победу подряд. На этот
раз в Самаре проиграл казанский "Ру-
бин". После этой победы "Крылья"
вышли по набранным очкам на второе
место в чемпионате.

Открыл счет Андрей Тихонов, кото-
рый снова, как и в матче с "Торпедо",
реализовал пенальти. "Рубин" отыг-
рался, благодаря голу аргентинца До-
мингеса. Победный мяч у самарцев
провел за пять минут до свистка Анд-
рей Каряка. Это был его 17-й матч в
сезоне.

Московский "Спартак", несмотря на
очередной гол Дмитрия Аленичева с
пенальти, уступил "Торпедо". Героем
матча стал Игорь Семшов, сделавший
дубль. Счет мог быть и больше, но Вой-
цех Ковалевски сумел отразить один-
надцатиметровый удар Будылина.

"Ротор" в матче с "Аланией" еще за
десять минут до конца основного вре-
мени вел в счете. Снова отличился
Спартак Гогниев. Однако, Зураб Цик-
лаури на 80-й минуте счет сравнял.
"Ротор" упустил шанс хотя бы на вре-
мя покинуть последнее место.

"Москва" вырвала победу в Росто-
ве. В первом тайме с пенальти отли-
чился Перес, а в самом начале второ-
го тайма все перевернулось. Меле-
шин и Баба Адаму отличились с про-
межутком в две минуты и принесли
победу московскому клубу.

Московское "Динамо" остановило
победное шествие ярославского
"Шинника" и выиграло очень важ-
ный для себя матч. После этой по-
беды бело-голубые поднялись сра-
зу на десятое место. Их отрыв от
зоны вылета составляет уже 5 очков
и, похоже, угроза расставания с пре-
мьер-лигой начинает становится
менее реальной. Единственный мяч
у бело-голубых в начале второго
тайма провел Дятель.

Московский "Локомотив" забил два
мяча "Сатурну" и продолжает борьбу
за медали. В середине второго тайма
"Сатурн" пропустил два мяча подряд.
Сначала Билялетдинов прекрасным
ударом пробил прямо в угол ворот
Кински, а потом он же отобрал мяч у
защитника и пробил по воротам. От-
скочивший от голкипера мяч в ворота
головой забил Измайлов.

ЦСКА побеждает с крупным счетом
в Краснодаре и становится лидером.

Кр. Советов-Рубин  - 2:1
Спартак-Торпедо - 1:2
Ростов-ФК Москва  - 1:2
Алания-Ротор - 1:1
Динамо-Шинник - 1:0
Локомотив-Сатурн - 2:0
Кубань-ЦСКА - 0:3

1. ЦСКА 25 43-20 49
2. Зенит 24 44-27 48
3. Локомотив 25 36-17 48

ЖИРРЕС НАЗВАЛ СОСТАВ
Главный тренер сборной Грузии Ален Жиресс назвал состав команды,

которая будет готовиться к отборочному матчу ЧМ-2006 с Украиной. Этот
поединок состоится в следующую среду во Львове.

В составе сборной Грузии - три футболиста, выступающих в чемпиона-
те Украины - это игроки донецкого «Металлурга» Гоча Джамараули и Геор-
гий Деметрадзе, а также футболист «Металлиста» Лаша Джакобия. От-
метим, что в списке вызванных на сбор игроков нет полузащитника «Ми-
лана» Кахи Каладзе.

   
Вратари: Акакий Девадзе («Динамо» Тб), Георгий Ломая («Химки», Рос-

сия), Звиад Стуруа («Торпедо» Кутаиси).
  
Защитники: Зураб Хизанишвили («Глазго», Шотландия), Отар Хизаниш-

вили («Динамо» М, Россия), Каха Мжаванадзе («Анжи», Россия), Лаша Са-
луквадзе, Давид Квирквелия, Георгий Шашиашвили (все - «Динамо» Тб),
Гиви Кварацхелия (ФК «Тбилиси»).

   
Полузащитники: Леван Кобиашвили («Шальке-04», Германия), Леван

Цкитишвили («Фрайбург», Германия), Малхаз Асатиани («Локомотив»,
Россия), Гоча Джамараули («Металлург» Д, Украина), Александр Рехвиаш-
вили («Вентспилс», Латвия), Ладо Бурдули («Локомотив» Тб), Джаба Канка-
ва («Динамо» Тб).

   
Нападающие: Шота Арвеладзе («Глазго», Шотландия), Александр Иаш-

вили («Фрайбург», Германия), Георгий Деметрадзе («Металлург» Д, Украи-
на), Лаша Джакобия («Металлист», Украина).

Бокс

Победа Владимира Кличко
Бывший чемпион

мира в супертяжелом
весе по версии WBO ук-
раинец Владимир Клич-
ко решением судей одер-
жал победу над американ-
цем Дэваррилом Уиль-
ямсоном в "Caesars
Palace" в Лас-Вегасе, со-
общает Fightnews.com.

В первых трех раундах
преимущество было на
стороне Кличко. В чет-
вертом американец неожиданно от-
правил Владимира в нокдаун. Он бы-
стро поднялся и начал активно атако-

вать, так что нокдаун не
имел серьезных послед-
ствий. В пятом раунде
Кличко, столкнувшись
лбом с Уильямсоном,
получил глубокое рассе-
чение. После этого было
принято решение оста-
новить бой.

Двое судей из трех
присудили победу Вла-
димиру Кличко, выста-
вив одинаковые баллы -

49:46. В то же время в третьей судейс-
кой записке победа отдавалась Дэ-
варрилу Уильямсону со счетом 48:47.

Шахматы

Снова ничья
Матч на первенство мира по классическим шахматам (14 партий).

Бриссаго (Швейцария)
6-я партия

Шестая партия матча за звание чемпиона мира между Владимиром Крам-
ником и Петером Леко завершилась вничью. Уже на 20-м ходу стороны согла-
сились закончить партию.

После этого счет по партиям стал 3:3. Поединок продолжится во вторник.

Велоспорт

Оскар Фрейре трехкратный чемпион мира
В воскресенье завершился чемпионат

мира по велоспорту на шоссе. В после-
дней гонке - мужской групповой - побе-
дил испанец Оскар Фрейре. В одно вре-
мя с ним финишировали и призеры гон-
ки. Вторым стал немец Эрик Цабель, а
третьим итальянец Лука Паолини.

28-летний Оскар Фрейре стал уже

трехкратным чемпионом мира. До
него это удавалось лишь трем другим
велогонщикам.

Чемпионат мира. Верона (Италия)
Групповая гонка. 265,5 км
Мужчины. 1. Оскар Фрейре (Испа-

ния) - 6:57,15. 2. Эрик Цабель (Герма-
ния) 3. Лука Паолини (Италия).

Волейбол

Чемпионат Европы по волейболу среди мужчин 2007 года пройдет в России,
сообщает официальный сайт Европейской конфедерации волейбола (ЕКВ).

Это решение было принято на Генеральной Ассамблее ЕКВ в Стамбуле. Рос-
сия впервые в истории примет мужской чемпионат Европы по волейболу. В
борьбе за это право Россия обошла и Польшу, и Францию.

Наиболее серьезным противником была Польша, где волейбол сейчас на-
ходится на пике популярности, и в этот вид спорта вкладываются большие
средств".

Кроме того, в 2006 году в России пройдет молодежный чемпионат Европы
по волейболу. Женский чемпионат Европы 2007 года состоится в Бельгии и
Люксембурге.

ЧЕ-2007 пройдет в России
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А ш ха б а д + 29
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Ба ку + 19
Б е р ли н + 18
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Вена + 20
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Р и м + 23
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+ 16
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День глубоких размыш-
лений, изменения стиля
общения, области интере-
сов и ваших взглядов, важ-
ных интеллектуальных
свершений. Хороший день
для продолжения образо-
вания, получения необыч-
ных знаний и информации,
способствует ясности ума,
проницательности, откры-
тиям.

Много времени отнимают
общественные дела. Успеш-
ное решение многих теку-
щих проблем и вопросов. В
этот день ваши деловые
возможности велики, и вы
не ощутите недостатка
средств.

Активное самоутвержде-
ние, возрастание силы воли
и энергичности. Вы можете,
как навлечь, так и помочь
преодолеть неприятные со-
бытия. Вовлеченность в тай-
ную деятельность, возможно,
махинации, особенно с чужи-
ми деньгами и совместным
капиталом.

Сегодня вы способны сгла-
дить многие острые углы в
решении деловых вопросов,
в контактах и общественной
деятельности. Повышаются
ваши творческие и созида-
тельные качества. День бла-
гоприятен для сотрудниче-
ства, взаимодействия, пере-
говоров и выступлений.

Хороший день для обду-
мывания, обсуждения и со-
ставления планов. Благопри-
ятно получение информации,
знаний и навыков, повышение
квалификации, интеллекту-
альные усилия дадут желае-
мый результат.

Благоприятны дальние и
длительные поездки, связи и
заключение договоров с ино-
странными партнерами. Хоро-
шее время для издательской
деятельности, поступления в
вуз, повышения квалифика-
ции. Удачно протекают связи со
средствами массовой инфор-
мации, рекламные мероприя-
тия, приобретения оргтехники.

День неблагоприятен для
общественной деятельности,
шоу-бизнеса, торговли пред-

метами роскоши. Чреват ошиб-
ками и просчетами, финансо-
вым обманом или самообма-
ном. Возможны заблуждения
относительно перспектив и
реалистичности проектов.

Проблемы в деловых отно-
шениях и общении, особенно
с женщинами-партнерами и
коллегами, игнорирование их
интересов и идей. День мел-
ких неудач и неприятностей,
возможны незначительные
потери и убытки, издержки.

В это время лучше отло-
жить визиты к начальству,
другие важные разговоры.
Трудности, конфликты воз-
никнут при переговорах, зак-
лючении сделок, в процессе
торговли. Будьте осторожны
при управлении транспортом
и работе с острыми предме-
тами, техникой.

Воспользуйтесь этим днем
для заключения сделок, дого-
воров, подписания важных бу-
маг и работы с документами.
Активизируются обществен-
ные связи, завязываются новые
полезные знакомства.

Существенный прогресс в
бизнесе и профессиональной
сфере, карьерное продвиже-
ние. Благоприятно решение
правовых, юридических вопро-
сов, получение консультаций,
обращение в суд.

Давящее, ограничивающее
влияние. Отсутствие рабоче-
го настроения, эмоциональная
депрессия. Время, неблагоп-
риятное для посещений офи-
циальных инстанций, для по-
иска понимания и финансовой
поддержки.

Кардиологическая клиника «Гули» обеспе-
чивает больным кардиологического профи-
ля полноценную диагностику и лечение в
амбулаторных, стационарных или домашних
(Служба семейного врача) условиях. Она обо-
рудована современной аппаратурой и уком-
плектована молодыми, талантливыми, врача-
ми-энтузиастами, многие из которых приоб-
рели опыт работы за рубежом.

Вместе с сервисом диагностики и лечения
других видов клиника предлагает:

1. Полноценное исследование нарушений
ритма (аритмия)

* 24-часовый амбулаторный мониторинг ЕКГ
* Дистанционная электрокардиография (Те-

лемедицина)
* Петлевой рекордер (Loop Recorder,

Medtronic)
* Чреспищеводное и интракардиальное (ин-

вазивное) электрофизиологическое (ЕФ) ис-
следование

* Ортостатическая проба (Tilt Table Test)

КАРДИОЛОГИЧЕСКАЯ КЛИНИКА

2. Операционное лечение нарушений рит-
ма при помощи аппаратуры американской
компании Medtronic по льготным ценам

*Однокамерные и двухкамерные постоянные
кардиостимуляторы)

*Имплантируемый кардиовертердефибрил-
лятор)

3. Радиочастотную аблацию суправентри-

кулярной аритмии (дополнительных путей)
и желудочковой тахикардии.

4. Инвазивное исследование (коронарог-
рафию) сердечно-сосудистой системы и ан-
гиопластика.

5. Мини-операцинное лечение запущен-
ной сердечной недостаточности трехка-
мерной стимуляцией - ресинхронизацион-
ная терапия.

 

Вниманию членов
ассоциации «Саванэ»!

Хотя Георгий Леонидзе и утверждал, что моло-
дость и стих – одно целое, однако муза иногда по-
сещает и пожилых людей. Вот почему ассоциа-
ция «Саванэ» решила провести  конкурс среди
долгожителей на лучший стих. Стихи будут опуб-
ликованы в прессе до 20 сентября текущего года.
Победителей ждут призы, которые могут быть уч-
реждены и другими организациями.

Тел.: 568332;  893- 313321

«Российская газета» при
содействии Международной
конфедерации журналистс-
ких союзов объявила II Меж-
дународный конкурс для жур-
налистов стран СНГ и Балтии
«Русский мир», чтобы под-
держать коллег, объективно и
творчески освещающих вза-
имоотношения постсоветс-

Русский мир
конкурс журналистов

стран СНГ и Балтии

ких стран с Россией,  положе-
ние соотечественников в стра-
нах СНГ и Балтии, проблемы
изучения русского языка,  куль-
турные контакты.

В 2003 году в I Международ-
ном конкурсе «Русский мир»
приняли участие 70 журналис-
тов и 6 фотокорреспондентов из
13 стран СНГ и Балтии. Наиболь-

шую активность проявили колле-
ги из Эстонии и Молдавии. Энер-
гично отозвались журналисты
из Грузии и Армении, мы были
рады участию коллег из Таджи-
кистана, где Интернет пока ме-
нее доступен, чем в странах Бал-
тии.  14 финалистов были при-
глашены на торжественную цере-
монию награждения в Москву.

Чествование призеров и в
этом году пройдет в Москве, в
редакции «Российской газе-
ты». Победители получат де-
нежную премию, а также уни-
кальную возможность устано-
вить новые профессиональные
контакты.

 Чтобы стать участником
конкурса «Русский мир»,
необходимо до 15 сентября
2004 года прислать в Оргко-
митет по электронной почте
анкету участника и три кон-
курсных материала (один
представительский матери-
ал и две проблемные пуб-
ликации в актуальном ре-
жиме).

Конкурс для журналис-
тов «Русский мир» прохо-
дит в режиме он-лайн, вся
информация находится на
нашем сайте в Интернете:
search.rg.ru/konkursrg.

Продается земельный участок 1000 кв.м.
Адрес: Уреки – туристический комплекс

 «Мтис броли» («Горный хрусталь»)
Тел.: 893 371192
Цена договорная

Продается земельный участок
600 кв.м

во Мцхета по улице Горгасали.
Тел.: 899-22-65-27 Геди

Цена договорная

Пивоваренная компания
«Казбеги» провела в минув-
шую субботу в Тбилиси
«Праздник пива». Он от-
крыл  концертом исполните-
лей грузинской эстрады, а
затем был финал «чемпио-
ната Грузии по питью пива».
Дело в том, что в течение
всего лета «Казбеги» прово-
дила в разных регионах Гру-
зии отборочные туры чем-
пионаты Грузии, в которых
между собой состязались
любители хмельного напит-
ка. А в финале восемь по-
бедителей предыдущих ту-
ров в очной встрече реши-
ли, кому именно достанет-
ся главный приз – титул
чемпиона Грузии и джип
марки «Хюндай». Для этого

К о н ку рс

ПИВНОЙ ЧЕМПИОНАТ
НА «ЧЕРЕПАШКЕ»

в течение пяти ми-
нут нужно было вы-
пить максимальное
количество пива. В
итоге, обладателем
главного приза стал
житель Боржоми
Давид Гелашвили,
выпивший четыре
литра пива.

Напомним, в ны-
нешнем году компа-
нии «Казбеги» ис-
полняется десять
лет.

Соб.инф.


